
^Ж^РУЖЕНИКИ лесной промышленности нашей области, как и все 
советские люди, с горячим одобрением встретили решения де

кабрьского Пленума ЦК КПСС. Коллективы леспромхозов, лесопе
ревалочных и деревообрабатывающих комбинатов, лесопильных 
предприятий полны решимости внести свой вклад в общенародную 
борьбу за создание Большой химии страны. В выполнении этой зада
чи труженикам леса принадлежит немаловажная роль. На декабрь
ском Пленуме ЦК КПСС подчеркивалось, что если мы по-настояще
му внедрим химическую и механическую переработку древесины, то 
при этом же объеме заготавливаемого леса увеличим к 1970 году по 
сравнению с 1962 годом производство целлюлозы в 4,5 раза, карто
на — в 6 р а з , _______ _______________________________________
бумаги — в 2,4 
раза, фанеры — 
более чем в два 
раза.

Рациональная 
химическая и ме
ханическая пере
работка древеси
ны имеет важ
нейшее значение

Л е с н ы е  

богатства—
еще и потому, 
что она дает воз
можность широ
ко использовать 
различные отхо
ды лесозагото
вок, лесопиления 
и деревообработ
ки.

На предприя
тиях комбината 
«Томлес» коли
чество древес
ных отходов из
года в год возрастает. Если 
в 1958 году они составляли 
около двух миллионов кубомет
ров, то в минувшем году возросли 
до двух с половиной миллионов 
кубометров. Однако это ценное 
сырье для получения многих важ
ных изделий используется плохо. 
Руководители комбината «Том- 
лес», многих предприятий не уде
ляли должного внимания эконом
ному использованию лесных ре
сурсов, рациональному использо
ванию каждого кубометра заготов
ленной древесины. За последние 
пять лет в области не создано ни 
одного предприятия для комплекс
ной переработки древесины.

Такая бесхозяйственность, пре
небрежительное отношение к рачи
тельному, экономному использова
нию лесных богатств ведут к сокра
щению сроков эксплуатации сырье
вых баз на многих предприятиях 
комбината «Томлес».

Очень плохо используются отхо
ды на лесопильных и деревообра
батывающих предприятиях обла
сти. А ведь отходы лесопиления и 
деревообработки сконцентрирова
ны на предприятиях, где перера
ботка их особых трудностей не 
представляет. Но руководители 
Кетского, Могочинского лесозаво
дов, Асиновского и Томского ком
бинатов сквозь пальцы смотрят на 
горы ценнейшего сырья.

До сих пор у нас слишком мед
ленно развивалась химическая пе
реработка древесины и ее отходов. 
На Асиновском лесоперевалочном 
и деревообрабатывающем комби
нате плохо использовались мощно
сти фиброцементного производст
ва. С 1959 года на Томской каран
дашной фабрике начато производ
ство древесных плит. Однако ком
бинат «Томлес» не принимает мер 
к тому, чтобы увеличить выпуск 
плит на деревообрабатывающих 
предприятиях, сделать производст
во их по-настоящему индустриаль
ным, высокорентабельным. Сей
час, например, карандашная фаб
рика вырабатывает в год лишь 
1.000—1.200 кубометров древес
ностружечных плит. А если осу
ществить сравнительно небольшие 
строительно-монтажные работы, то 
в течение ближайших двух лет вы
пуск плит можно довести до 22 — 
25 тысяч кубометров в год. Резер
вы для этого на предприятии есть: 
огромное же количество измель
ченных отходов — опилки, срез
ки, карандашная дощечка — сжи
гается или идет в отвал.

Большими резервами для выпу
ска лесохимической продукции 
располагают леспромхозы. Пихто
вое масло, различные смолы, ук
сусно-кальциевый порошок, кормо
вые дрожжи и многие виды другой

на служоу 
х и м и и

можно изготавливать в лесосеках 
леспромхозов. Для организации 
этих химических производств не 
требуется больших материальных 
затрат.

Наши леспромхозы ежегодно вы
рабатывают более 500 тысяч кубо
метров пихты. И только пассивно
стью руководителей комбината 
«Томлес», леспромхозов, нежела
нием считаться с интересами про
изводства можно объяснить тот 
факт, что во многих леспромхозах 
изготовление пихтового масла не 
налажено, а порубочные остатки 
безжалостно сжигаются. Об этом 
рассказывает в сегодняшнем но
мере нашей газеты инженер ком
бината «Томлес» тов. Максимов.

В этом году лесозаготовители 
области должны изготовить 200 
тонн хвойно-витаминной муки. Не
обходимо подумать также о произ
водстве и других видов лесохими
ческой продукции. В некоторых 
леспромхозах, лесосеки которых не
богаты ценными породами деревь
ев, а на нижних складах имеются 
запасы отходов древесины, целесо
образно организовать производства 
для выработки кормовых дрож
жей. На нижних складах леспром
хозов, которые заготавливают 
лиственную древесину, следует ор
ганизовать химические производст
ва для выработки уксусно-кальцие
вого порошка, древесного угля, 
смолы, березового дегтя.

Важное значение для народного 
хозяйства имеет добыча живицы 
— ценного сырья для производст
ва канифоли, скипидара и многих 
других продуктов. В минувшем го
ду комбинат «Томлес» задолжал 
химическим предприятиям 85 тонн 
живицы. Особенно в большом дол
гу остались сборщики живицы Ут- 
кинского. Томского. Ергайского, 
Нибегинского и других леспромхо
зов. Необходимо повысить внима
ние к этой отрасли хозяйства, 
больше заботиться о механизации 
добычи живицы, шире распростра
нять передовой опыт.

Свой вклад в развитие химиче
ской промышленности страны дол
жны внести и коллективы лесохим- 
заводов управления бытового об
служивания населения. И у них 
имеется много неиспользованных 
резервов для повышения произво
дительности труда, снижения се
бестоимости выпускаемой продук
ции, индустриализации производ
ства.

Задача всех лесорубов, лесо- 
пилыциков, деревообработчиков — 
непрерывно расширять производ
ственные мощности предприятий, 
экономно, рачительно расходовать 
лесные богатства, открыть широ
кую дорогу лесной химии, встре
тить предстоящий Пленум ЦК 

ценнейшей химической продукции КПСС новыми успехами в труде.

IV СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА

Вчера состоялась IV сессия Том
ского областного Совета депутатов 
трудящихся (девятого созыва).

Председателем сессии избирается 
депутат тов. Конюх А. Г., секрета
рем —  депутат тов. Скирневская 
П .  ф .

Сессия рассмотрела вопрос^ «О 
плане развития местного хозяйства 
и бюджете области на 1 9 6 4 — 
1965 гг.».

С докладом «О плане развития 
местного хозяйства на 1964  — 
1965 гг.» выступил председатель 
областной плановой комиссии депу
тат тов. Белоглазов Л. Е.

Доклад «О бюджете области на 
1 9 6 4 — 1965 гг.» сделал заведую
щий областным финансовым отделом 
тов. Сергеев А. В.

С содокладом выступил предсе
датель бюджетной комиссии област
ного Совета депутат тов. Моисе
ев Г. А.

В прениях выступило 11 человек.
Областной Совет депутатов тру

дящихся утвердил план развития 
местного хозяйства и бюджет обла
сти на 19 6 4 — 1965 гг.

(Подробный отчет о сессии обла
стного Совета будет опубликован в 
следующем номере газеты). «

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

К Р А С Н О Е
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

№ 24 (12219) Среда, 29 января 1964 года. Ц е н а  2  к о л .

Победители соревнования
Томский облсовпроф и совет народного хозяйства Западно-Сибирского 

экономического района подвели итоги соревнования тружеников промыш
ленности в четвертом квартале минувшего года. Первое место и переходя
щее Красное знамя ВЦСПС и Совета Министров РСФСР присуждено кол
лективу Томского электролампового завода.

Первого места и переходящего Красного знамени облсовлрофа и сов
нархоза удостоен коллектив завода «Сибэлектромотор». На втором месте— 
коллектив Уткинского леспромхоза Верхнекетской промышленно-произ
водственной зоны. Третьи места присуждены труженикам Томского хим
фармзавода, Томской карандашной фабрики, Асиновских центральных 
ремонтно-механических мастерских и завода «Томкабель».

Облсовпроф и совнархоз отметили хорошую работу в четвертом кварта
ле минувшего года коллектива Томской трикотажной фабрики.

Личный резерв есть у  каждого
Я не открою новых 

истин, если скажу, что 
коммунистическое со
ревнование способствует 
повышению производи
тельности труда. Это за
кономерно, этим и цен
но соревнование. Но вот 
на операции, которую 
выполняю я на своем 
станке, казалось, ника
ких новшеств не внед
ришь. Я, токарь-револь
верщик, протачиваю, 
корпуса двигателей пос
ле литья. Работа не
сложная. Зажать деталь 
в патрон станка, подве
сти к ней резец на не
сколько секунд— и вот 
уже скользнула струж
ка, корпус проточен. 
Нужно его снимать и 
ставить другой. И так 
изо дня в день. Скорость 
станка постоянная, де
тали одни.

За звание ударника 
коммунистического тру
да я  начала бороться 
год назад, вместе со 
своей сменщицей Тать
яной Парафейниковой. 
Ко дню открытия съез

да профсоюзов решили 
мы добровольно увели
чить норму выработки 
на десять процентов. 
Попросили выписывать 
нам наряды с учетом 
дополнительной нагруз
ки. У меня опыт рабо
ты большой: с 1938  го
да стою за токарным 
станком. Т. Парафей- 

никова тоже квалифи
цированная работница, 
хорошо знает станок.

И вот, когда посове
товались мы с ней, про
анализировали рабочее 
время, взвесили все 

возможности, то реши
ли, что можно сделать 
за смену гораздо боль
ше, чем делали до это
го.

борющийся за звание 
ударника коммунистиче
ского труда токарь-ре
вольверщик И. Свиле- 
нок.

Экономисты подсчи-' 
тали, что ежемесячно 
мы втроем, при условии 
выполнения ежедневных 
заданий, экономили це
ху 42 рубля. Но зада
ние всегда перевыпол
няется, значит экономия 
возрастает, снижается 
себестоимость продук
ции.

Раньше я считала, 
что только модерниза
ция оборудования, рас
ширение производствен
ных площадей и другие 
«генеральные» преоб
разования способствуют 
техническому прогрес
су. А теперь твердо 
знаю: многое зависит и 
от нас, рабочих. Даже 
если трудится человек 
на одном станке, вы
полняя только одну опе
рацию. Коммунистиче
ское движение постоян
но расширяется, охва
тывает все большее ко
личество рабочих. То,

что вчера было рубежом 
передовиков, сегодня 
становится повседневной 
нормой выработки.

В нашем цехе 2 
манометрового завода 
попросили дирекцию по
высить нормы выработ-

В ноябре прошлого 
года попросили мы ад
министрацию цеха вто
рично повысить нам 
нормы выработки еще 
на пятнадцать процен
тов. Вместо планируе
мых на станок 159 де
талей решили обрабаты
вать 184. По такой нор
ме решил работать и
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о
ки на 15 процентов ра
бочие гидропескоструй- 
ных аппаратов А. Про
копьев и В. Кузнецов. 
В некоторых цехах це
лые коллективы, брига
ды коммунистического 
труда в прошлом году 
решили планируемую 
им ежедневно выработ
ку сделать выше на 
10— 15 процентов. И в 
этом залог повышения 
производительности тру
да, который начинается 
у рабочих мест и ста
новится большим факто
ром воспитания людей, 
Сознательное, творче
ское отношение к пору

ченному делу опреде
ляет коммунистическое 
мировоззрение.

В нашем цехе работа
ют 195 человек, многие 
трудятся здесь долгие 
годы, в совершенстве 
овладели оборудова
нием. И я уверена, что 
у каждого из них есть 
свой личный резерв. 
Есть в запасе минуты, 
которые в общем потоке 
могут превратиться в 
часы, в большое коли
чество готовой продук
ции.

А если эти «резерв
ные» минуты использу
ют все рабочие завода, 
то уже не часы, а не
дели дополнительного 
производительного вре
мени выльются в по
ток общей борьбы за 
ускорение нашего дви

жения вперед. Но, к со
жалению, эти личные 
резервы рабочих исполь
зуются на нашем заво
де недостаточно.

Недавно на заводе 
работала комиссия ко
митета партийно-го
сударственного конт-

іроля Томского обко
ма КПСС и облиспол
кома, которая отметила, 
что нормирование труда 
на некоторых участках 
и в отдельных цехах 
поставлено неудовлет

ворительно, на протя
жении четырех лет не 
изменялись устаревшие 

нормы. А ведь жизнь 
идет вперед. На заводе 
уровень технически 
обоснованных норм к 

общему количеству со
ставляет всего 51 про
цент. Из-за плохой ор
ганизации труда и не
достатков в обучении 
кадров массовых про
фессий восемнадцать 
процентов рабочих- 
сделыциков не выпол

няют норм выработки.
С января у нас на 

заводе вводятся новые 
нормы выработки. Это 
правильно. Прежние 
нормы давно уже уста
рели, не отвечают сов
ременным требованиям. 
Только при переводе на 
новое нормирование за
частую подходят к это
му делу формально. Об

щественные организации 
цехов не объясняют 
значения правильного 
нормирования, его важ
ности для развития про
изводства, для техниче
ского прогресса.

На одном месте 
стоять нельзя, нужно 

менять отжившие усло
вия выработки. Но гут 
нужна большая разъяс
нительная работа, надо 
каждому рабочему пока
зать необходимость пе
ресмотра устаревших 
норм. И общественные 
организации в этом 
важном деле не долж
ны оставаться в сторо
не.

В сознательном отно
шении рабочих к пору
ченному делу —  залог 
успеха работы каждого 
предприятия. И на 
службу этому успеху 
должны быть поставле
ны «резервы» каждого 
рабочего.

А. ЯНОВСКАЯ, 
ударник коммунисти
ческого труда Том
ского манометрового 
завода.

В Омском сельскохозяйственном институте имени С. М. Ка
рова создана лаборатория электронной вычислительной техни
ки. Электронная вычислительная машина «Минск-1» проводит 
расчеты по рациональному распределению посевных площадей 
в колхозах и совхозах области. Машина работает и над составле
нием оптимального кормового рациона для сельскохозяйствен
ных животных. После проверки в опытном хозяйстве института 
новый рацион получит путевку в жизнь.

На снимке: начальник машины С. Д. Полисадов (слева) и 
старший инженер-программист В. И. Качуров.

(Фотохроника ТАСС).

И н с п е к т о р  а -  

п а р т о р г а н и з а т о р ы  у ч а т с я
При обкоме КПСС закончил

ся семинар инспекторов-парт- 
организаторов парткомов произ
водственных управлений.

Участники семинара прослу
шали ряд лекций о повышении 
культуры земледелия, внедре
нии передовых методов труда в 
животноводстве, о воспитании 
человека коммунистического 
общества и другие.

В агрохимлаборатории парт
организаторы провели практи
ческие занятия и ознакомились 
с составлением агрохимических 
картограмм.

Опытом работы поделились 
инспектора - парторганизаторы

ПРИЕМ Н. С. ХРУЩЕВЫМ  

министра финансов 

и экономики Франции 

Ж и с к а р  д ‘ Э с т е н а
КИЕВ, 27 января. (ТАСС). Нахо

дящийся в столице Украины Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев принял министра фи
нансов и экономики Франции Жискар 
д’Эстена по его просьбе.

В ходе беседы, протекавшей в 
дружественной атмосфере, Н. С. Хру
щев и Жискар д’Эстен обменялись 
мнениями по вопросам, представляю
щим взаимный интерес.

На беседе присутствовали: чрез
вычайный и полномочный посол 
Франции в СССР Морис Дежан и ди
ректор кабинета министерства фи
нансов и экономики Франции М. К. 
Понятовский; с советской стороны 
—  заведующий отделом Министерст
ва внешней торговли СССР И. И. До
кучаев.

Поздравление запорожским сталеварам
=©

От имени ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
товарищ Н. С. Хрущев 
направил сердечное noj 
здравление с большой 
трудовой победой стале
варам мартеновской пе
чи №  5 завода «Запо- 
рожсталь».

В телеграмме гово
рится, что благодаря 
■высокому мастерству, 
■настойчивому внедре

нию в производство но
вейших достижений 
науки и техники, хоро
шей организации про

изводства и труда ста
левары сумели в 1963 
году на мартеновской 
печи выплавить 322 
тысячи тонн стали, что 
превышает среднюю го
довую производитель
ность таких же печей 
на 8 0 — 100 тысяч 
тонн.

Это выдающееся до
стижение свидетельству
ет о непреклонном же
лании сталеваров вне

сти личный вклад в 
увеличение производст
ва металла, необходи
мого для развития всех

отраслей промышленно
сти и успешного вы
полнения решений де
кабрьского Пленума ЦК 
КПСС по химизации на
родного хозяйства.

Сообщая в своем 
письме на имя товари
ща Н. С. Хрущева об 
успешном выполнении 
взятого обязательства, 
сталевары Михаил Ки- 
небас, Павел Кийко, 
Владимир Стан и Алек
сандр Лобода пишут, 
что коллектив пятой 
мартеновской печи «За-

порожсталь» в истек
шем году перекрыл свой 

прошлогодний мировой 
рекорд. Съем стали с 
одного квадратного мет
ра пода мартеновской 
печи составил 13,37 
тонны. Высоких пока
зателей в работе добил
ся весь коллектив заво
да, перевыполнивший в 
пятом году семилетки 
свои обязательства и 
давший сверх плана де
сятки тысяч тонн чугу
на, стали и стального 
листа.

(ТАСС).

Участникам 12-й Пагуошской конференции
П О С Л А Н И Е  Н.  С.  Х Р У Щ Е В А

Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хру
щев обратился с приветственным посланием к  участ
никам 12-й Пагуошской конференции ученых по ра
зоружению и международной безопасности, открывшей
ся в Удайпуре (Индия). Он выразил надежду, что ре
зультаты этой конференции будут содействовать реше
нию проблемы разоружения и укрепления междуна
родной безопасности, пожелал участникам больших 
успехов на этом благородном поприще. і

В послании отмечается, что истекший год вселил в 
сердца народов новые надежды на ослабление военной 
опасности. Для того, чтобы освободить человечество 
от кошмара термоядерной катастрофы, предстоит прой
ти еще длинный путь: остановить наращивание смер
тоносных вооружений, добиться практических мер в

области всеобщего и полного разоружения, создать в 
мире такие условия, при которых никакие споры меж
ду государствами, в том числе территориальные и по
граничные, не решались бы силой оружия.

Хочу заверить вас, пишет далее Н. С. Хрущев, что 
Советское правительство со своей стороны будет де
лать все от него зависящее, чтобы способствовать до
стижению целей в борьбе за укрепление мира и все
общее и полное разоружение. Н. С. Хрущев сослался 
при этом на такой шаг, как предпринятое недавно в 
СССР сокращение ассигнований на оборону и намеча
емое новое уменьшение Вооруженных Сил Советского 
Союза.

(ТАСС).

Н. И. Чернышев (Зырянское 
управление), И. А. Зыков (Ше- 
гарское управление), И. А. Га- 
мулин (Бакчарское управ летне), 
Н. А. Оленичев (Чаинское уп
равление), Г. П. Добрынин 
(Асиновское управление) и ряд 
других.

В совхозе «Томский» участ
ники семинара ознакомились с 
беспривязным содержанием 

скота и новым зоотехническим 
учетом. Запомнилось посещение 
совхоза «Рыбаловский», в кото
ром инспектор-парторганизатор 
А. М. Безденежных и секретарь 
парткома совхоза М. В. Чепур- 
нов подробно рассказали об ор
ганизации соревнования за ком
мунистический труд. Здесь же 
с интересом была прослушана 
беседа директора совхоза Д. П. 
Бодажкова о путях повышения 
рентабельности совхоза «Рыба
ловский».

Семинар, длившийся неделю, 
окажет большую помощь ин- 
спекторам-парторганизаторам в 
их повседневной практической 
работе.

В. МАКШЕЕВ.

Комментируя сообщение Ц С У  СССР

УСПЕХ ЛЮДЕЙ «ГОЛУБОГО ТОПЛИВА»
МОСКВА. (Корр. ТАСС). 91,5 мил

лиарда кубических метров газа по
лучено из подземных недр в 1963 
году. Это равно примерно всей до
быче «голубого топлива» за 19 5 3 — 
1958 годы. Комментируя сообщение 
Центрального статистического уп
равления при Совете Министров 
СССР, в СНХ СССР корреспонденту 
ТАСС заявили:

—  Исключительно высокими тем
пами развивалась за последние го
ды газовая промышленность. Чем 
это обусловлено? Наша страна обла
дает богатейшими запасами газа, 
которые оцениваются в 60 триллио
нов кубических метров. Геологи 
открыли в последнее время крупные 
месторождения этого экономичного 
топлива в Узбекистане, на Кубани, 
в Закаспии (Мангышлак), Сибири и 
в других районах страны. В настоя
щее время уже известно более 250 
месторождений «голубого топлива».

геологической карте! Нет сомнения, 
что и они будут разгаданы.

В 1963  году в эксплуатацию 
введено почти пять тысяч километ
ров газопроводов. Вступила в строй 
первая очередь крупнейшей в мире 
магистрали Бухара— Урал.

Ныне трудно найти такую от
расль народного хозяйства, где бы

не использовался газ: химия, метал
лургия, легкая промышленность... 
В нашей стране накоплен богатый 
опыт применения газа на азотно
туковых заводах, в создании новых 
синтетических материалов. Около 
40 процентов аммиака в стране про
изводится на базе этого ценного 
сырья.

Я.  В. ПОДГОРНЫЙ В АРХАНГЕЛЬСКЕ
АРХАНГЕЛЬСК, 27 января. (Корр. 

ТАСС). Здесь побывал член Прези
диума, секретарь Центрального Ко
митета КПСС Н. В. Подгорный. Това
рищ Подгорный ознакомился с круп
нейшим центром лесообрабатываю
щей и целлюлозно-бумажной про
мышленности и морским портом 
страны. Он посетил Архангельский 

А сколько еще белых пятен н а ' целлюлозно-бумажный комбинат, ос

мотрел склады пиломатериалов Со- 
ломбальского комбината, а также 
побывал в городе Северо-Двинске.

Сегодня во второй половине дня 
Н. В. Подгорный беседовал с руково
дящими работниками области, Ар
хангельска и Северо-Западного сов
нархоза, осмотрел выставку продук
ции предприятий экономического 
района.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ 

В ЛЕНИНГРАДЕ
ЛЕНИНГРАД, 27 января. 

(Корр. ТАСС). В Академиче
ском театре оперы и балета 
имени С. М. Кирова состоя
лось торжественное заседание 
Ленинградского городского Со
вета депутатов трудящихся сов
местно с представителями пар
тийных, профсоюзных, комсо
мольских организаций, частей 
Ленинградского военного окру
га и военно-морского гарнизо
на, посвященное 20-летию раз
грома немецко-фашистских 
войск под Ленинградом.

С огромным подъемом уча
стники заседания в почетный 
президиум избрали Президиум 
ЦК КПСС во главе с товари
щем Н. С. Хрущевым.

На заседании присутствовали 
делегации трудящихся столицы 
нашей Родины — Москвы, го- 
родов-героев: Киева, Волгогра
да, Севастополя, Одессы, а 
также Псковской и Новгород
ской областей.

В зале театра среди гостей 
— группа аккредитованных в 
Москве иностранных журнали
стов из Венгрии, ГДР, Румы
нии, Чехословакии, Югославии, 
Греции, Канады, Кипра, Анг
лии, Норвегии, Финляндии и 
Швеции.

С докладом выступил пер
вый секретарь Ленинградского 
промышленного обкома КПСС 
В. С. Толстиков.
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Задачи первостепенной важности
Состоялось собрание партийно

го актива Каргасокской промыш
ленно-производственной зоны. На 
нем шел большой разговор о том, 
как лучше и быстрее претворить 
в жизнь решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Большие перспективы для раз
вития химической промышленно
сти в зоне намечаются в связи с 
открытием нефти и газа. На тер
ритории зоны трудится большой 
отряд нефтеразведчиков. В 1963 
году Усть-Сельгинская, Тымекая 
и Ново-Васюганская нефтеразвед
ки пробурили в общей сложности 
21.588 метров скважин, перевы
полнен план по росту производи
тельности труда. Объем буровых 
работ с каждым годом будет воз
растать. В 1964 году он увели
чится в полтора раза, а в 1965 
году — более чем в два с полови
ной раза по сравнению с минув
шим годом.

На собрании партийного актива 
много говорилось о жизни и быте 
нефтеразведчиков, их производст
венных нуждах. Разведчики зем
ных кладовых еще слабо осваи
вают и внедряют передовые мето
ды организации труда. Бичом 
производства являются аварии, ко
торые приводят к большим пере
расходам денежных средств. В 
1963 году тремя нефтеразвед
ками было перерасходовано на 
геологоразведочные • работы про
тив сметной стоимости 154 тыся
чи рублей. Большие просчеты в 
работе нефтеразведок допускают
ся потому, что их руководители, 
инженерно-технические работники 
слабо занимаются изучением и 
внедрением в производство пере
дового опыта.

Нефтеразведчики по неделям и 
больше находятся в тайге, живут 
на далеких буровых. Важно поста
вить дело так, чтобы люди не чув
ствовали себя оторванными от 
жизни коллектива. Однако партий
ные организации нефтеразведок 
не всегда приходят им на помощь.

Массово-политическая работа ча
сто ведется в отрыве от жизни 
нефтеразведчиков. Живое слово 
агитаторов чаще слышится на цен
тральных базах, чем на буровых.

Нефтеразведчики — передовой 
отряд, борцы за Большую химию. 
К ним должно быть сейчас прико
вано внимание партийного комите
та и всей общественности. От это
го будет зависеть успех дальней
ших поисков нефти и газа.

Утверждая программу разви
тия химической промышленности, 
декабрьский Пленум ЦК КПСС 
одной из главных задач поставил 
ускоренное развитие сельского 
хозяйства страны на основе' хими
зации и интенсификации его. В

В зоне с каждым голом растет 
объем лесозаготовок. Все высту
пившие на собрании актива под
черкивали, что древесина являет
ся ценным сырьем для химиче
ской промышленности. Но ис
пользуется она плохо. Только на 
Кетском лесозаводе отходы от 
лесопиления ежегодно составляют 
90 — 100 тысяч кубометров. Вели
ки потери ее в леспромхозах и в 
Нарымской сплавной конторе. 
Секретарь Колпашевского горкома 
КПСС тов. Костарев на собрании 
актива сообщил, что для более ра
ционального использования древе
сины уже в будущем году на Кет
ском лесозаводе намечено строи
тельство цеха по выпуску древес

спективных нефтегазоносных пло
щадей. Ѳгромная заслуга средне
обских геофизиков и в том, что в 
Томской области открыто пять 
промышленных месторождений 
нефти и газа. Это богатейшие кла
довые сырья для Большой химии 
страны.

Труженики Александровской
промышленной зоны вносят свой 
вклад в досрочное выполнение 
семилетки. На территории зоны от
крыты богатые запасы нефти и 
газа.

В 1966 году намечается начать 
эксплуатацию открытых место
рождений нефти и газа. Перед 
коллективом Александровской 
экспедиции стоит ответственная

С СОБРАНИЙ ПАРТИЙНОГО АКТИВА 
ПРОМЫШЛЕННО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ЗОН

связи с этим трудящиеся Колпа- 
шевской промышленно-производст
венной зоны решили усилить по
мощь труженикам сельского хозяй
ства. О том, как лучше выполнить 
эту задачу, говорилось на собра
нии партийного актива.

Несколькими днями раньше 
здесь состоялась встреча руково
дителей промышленных предприя
тий и работников сельского хозяй
ства. Решено создать бригаду 
строителей, которая выедет в хо
зяйства Чаинского управления и 
поможет построить шесть скотных 
помещений и другие производст
венные объекты, а также более 20 
квартир. Для строительных нужд 
на село с кирпичного завода бу
дет доставлено 350 тысяч штук 
кирпича и заготовлено 50 кубо
метров леса. В этом году плани
руется силами предприятий заго
товить не менее 5 тысяч тонн се
на и 3 тысячи тонн силоса.

ностружечных плит. Он будет 
перерабатывать 50 тысяч кубо
метров отходов и давать 25 тысяч 
кубометров готовой продукции.

Свой вклад в развитие химиче
ской промышленности внесут и 
лесные химики. В этом го
ду предусмотрено выработать 
140 тонн уксусно-кальциево
го порошка, 3 тонны пихтового 
масла и собрать 60 тонн живицы. 
Будет освоено производство хвой
но-витаминной муки. В будущем 
году хозяйства Чаинского произ
водственного управления получат 
не менее 200 тонн этой продукции.

Собрание актива обратило вни
мание на то, что горкому КПСС 
надо больше оказывать помощи 
Средне-Обской комплексной гео
физической экспедиции, которая 
базируется в городе Колпашеве. 
Это с ее помощью только в минув
шем году было подготовлено и пе
редано в разведку несколько пер-

задача — увеличить прирост от
крытых запасов нефти и пробу
рить в этом году около 40 тысяч 
метров скважин — более чем в 
два раза по сравнению с прошлым 
годом. Объем работ большой. 
Только к сентябрю этого года 
нужно будет дополнительно про
бурить шесть скважин на Соснин- 
ской площади. Возможности для 
резкого увеличения темпов поис
ковых работ, как отмечалось на 
собрании партийного актива зоны, 
у нефтеразведчиков имеются.

Выступивший на активе на
чальник экспедиции тов. Требе 
заверил, что коллектив нефтераз
ведчиков считает своим долгом 
успешно справиться с поставлен
ными задачами. Коллектив экспе
диции принял повышенные обяза
тельства.

Секретарь комитета комсомола 
зоны тов. Тихонин говорил о том, 
что комсомольцы и молодежь 
Александровской зоны горячо

ЗАТРАТ МЕНЬШЕ Практическая школа 
передового опыта

Т о гур ск а я  ферма  
совх о за  „К олпаш ев- 
ски й “ Ч аинского у п р а в 
л ен и я  п р и м ен и л а  звень
евой мет од обслуж ива
н и я  дойного гу р т а .

ПРОДУКЦИИ БОЛЬШЕ

... Несмело наступает зимнее утро. 
Дежурная по скотному двору доярка 
Саніа Тукмачева, взглянув на часы, 
заторопилась: надо успеть сделать
уборку помещения. Скоро придут 
члены звена, а она сдаст ночное 
дежурство.

К 6 часам утра стали приходить 
работники фермы. Привычно выпол
няют свои обязанности В. М. Пано
ва, М. Панов, В. II. Анисимова и все 
остальные. Эту неделю они работа
ют в первую смену.

После дойки мужчины привели в 
порядок доильную установкой заня
лись подвозкой кормов. Женщины 
начали раздавать силос.

Тогурская ферма совхоза «Колпа- 
шевский» Чаинского колхозно-сов
хозного производственного управле- 

. ния одна из первых применила 
звеньевой метод обслуживания дой
ных гуртов.

V
А все началось так. Весной прош

лого года скотник Михаил Иванович 
Калинин вызвался возглавить звено. 
Дирекция совхоза и партийный ко
митет одобрили этот почин. Первый 
же месяц работы звена дал положи
тельные результаты. В июне на фер
ме было создано еще два звена: од
но под руководством тракториста- 
машиниста Г. В. Лаптева, а второе 
возглавил дояр-механик Анатолий 
Александрович Бардаков.

Вскоре тогурцы убедились, что 
новая система организации труда в 
животноводстве дает большую эко
номическую выгоду как хозяйству, 
так и самим членам звена.

Даваііяе произведем несложные 
расчеты и подробнее рассмотрим, в 
чем же выгода. В августе звено 
А. А. Бардакова из 7 человек об
служивало 163 коровы. При старом 
методе и ручном доении потребо
валось бы почти 12 человек. На
дой молока от гурта, обслуживаемо
го звеном, составил 33 .979  кило
граммов, или 208 ,4  килограмма на 
одну корову. Это превысило сред
ний удой в целом по совхозу более 
чем на 34 килограмма.

Производство молока на одного 
работника также возросло. Оно бы
ло доведено почти до 44 Центнеров, 
больше на 14 центнеров. И еще 
несколько цифр. На один человеко
день звено получило 140  килограм
мов молока, до звеньевого метода 
получали не более ста килограммов.

Рост производства продукции дал 
возможность снизить затраты труда. 
Вот пример: если в звене А. А. Бар
дакова в августе для производства 
одного центнера молока было затра
чено 0 ,72  человеко-дня (при 
этом учитывается, что некото
рое время члены звена доили коров 
вручную из-за неисправности двига
теля), то при ручном доении при
шлось бы затратить более одного 
человеко-дня. Если бы дойка коров 
производилась старым методом, то 
пришлось бы затратить 353 челове
ко-дня, а звено затратило 243 .

И еще. На одного 
члена звена приходит
ся сейчас 21 корова, а 
при старой организации 
труда он смог бы обслу
жить не более 14. Из
менилась и заработная 
плата. При старом мето
де один человек в авгу
сте заработал бы не бо

лее 7 0 — 80 рублей, а члены звена 
получили по 115 рублей каждый.

Следует отметить, что только за 
счет повышения жирности молока 
члены звена увеличили товарность 
его в августе на 1 .788 килограммов.

Звенья работают по следующему 
графику. Начало первой смены в 
6 часов утра, заканчивается ра
бота в 2 часа дня. Затем приступа
ет к исполнению обязанностей вто
рая смена. Ночью работает один из 
членов звена.

Каждое звено не только ухажива
ет за коровами, но выращивает так
же всех телят до 2-месячного воз
раста от коров своего гурта. Таким 
образом, в состав звеньев входят и 
телятницы. Молодняк выращивает
ся подсосным методом. За октябрь, 
ноябрь и декабрь прошлого года не 
было ни одного случая падежа.

Сейчас, в стойловый период со
держания скота, состав звеньев не
сколько увеличился. Это вызвано 
тем, что им приходится выполнять 
большой объем работ: подвозить се
но, силос. Работа в звене построена 
так: первая смена производит чист
ку яслей, делает полную уборку 
скотного двора, раздает корма и до
ит коров. Вторая смена подвозит 
также корма, делает уборку, убира
ет навоз и производит дойку.

На Тогурской ферме совхоза «Кол- 
пашевский» убедились, что звень
евой метод позволяет при меньших 
затратах труда выполнять боль
шой объем работы. Но самое глав
ное —  производить больше молока 
и значительно дешевле.

Конечно, все зависит от людей. 
Это хорошо понимают управляющий 
Тогурской фермой Михаил Чарный и

партийная организация. Михаил [ совхозу на 17 килограммов, в авгу- 
Калинин, который возглавил первое сте — на 24 килограмма и т. д. 
звено, работает здесь давно. Его Звено Михаила Калинина за паст-
знают как честного, дооросовестно- 
го дояра. Бот поэтому ему и пору
чили показать на практике, что зна
чит звеньевой метод. У него подо
брались хорошие помощники. Варва
ра Михайловна Панова больше 10 
лет работает в животноводстве. Она 
настолько хорошо изучила новый 
метод, что, когда бригадир, ущед в 
отпуск, Варвара Михайловна заме
нила его.

—  .Зреньевая система ' у нас на 
ферме— очень хорошее дело, —  вы
сказывает свое мнение Варвара Ми
хайловна. —  С переходом на смен
ную работу мы имеем теперь боль
ше времени для отдыха.

Самый молодой в звене— комсомо
лец^ Виктор Бобылев. Ему —  
19-й год. Он еще учится в 10 клас
се вечерней школы. И вот пришел 
на ферму и гордится тем, что попал 
в одно из лучших звеньев.

Всего на два года старше Викто
ра Саша Тукмачева. Она училась в 
Колпашеве. Получила специальность 
ветеринарного санитара. Саша твер
до решила стать ветеринарным 
фельдшером и готовится для по
ступления в Томский сельско
хозяйственный техникум. Все ос
тальные члены звена — очень 
старательные люди. Взять, на
пример, телятницу Феоктисту Ни
кифоровну Сычину. Она работает 
на ферме не один десяток лет. С 
уважением называют имя бригадира 
второго звена Анатолия Бардакова, 
доярки Галины Мурзиной, члена 
звена Тимофея Степановича Кожев
никова и других. Эти люди и по
могли совхозу применить на практи
ке передовой метод.

V
Интересные мысли высказывает 

управляющий Тогурской фермой Ми
хаил Григорьевич Чарный. В доказа
тельство того, что звеньевая система 
обслуживания молочного стада впол
не себя оправдала, он приводит 
такие факты: в июле, например, 
на ферме удой молока на корову 
превысил средний надой в целом по

оищныи период минувшего года по
лучило молока по 900 килограммов 
на корову. Это очень хорошо. Тако
го результата не имели другие фер
мы совхоза. Причем, себестоимость 
одного центнера молока на ферме 
в августе была ниже средней сов
хозной на 58 копеек, а в сентябре
— на 1 рубль 59 дрл еек . ... ,,т | 

За десять месяцев минувшего го
да на этой ферме йа один человеко
день было произведено ' t l килограм
ма молока, а в среднем по совхозу
— 61 килограмм.

Надо сказать, что с введением 
двусменной работы (один из членов 
звена дежурит ночью) теперь уста
новился семичасовой рабочий день, 
что очень важно.

Есть и недостатки, которые ме
шают людям. В первую очередь уп
равляющий высказывает мысль о 
том, что надо как-то расширять по
мещения: они очень малы. Негде 
оборудовать комнату для отдыха.

И все-таки можно сделать вы
вод, что, если хорошо обдумать орга
низацию звеньевой системы в жи
вотноводстве, хозяйство очень вы
игрывает.

Звеньевая система требует, чтобы 
работники животноводства постоян
но повышали свою квалификацию. 
Нужно, чтобы специалисты регуляр
но проводили с ними занятия по 
зоотехническому минимуму и прини
мали зачеты. Им надо чаще бывать 
на фермах, особенно во время сдачи 
смен.

Опыт новой организации труда, 
применяемый Тогурской фермой сов
хоза «Колпашевский», требует, ко
нечно, еще совершенствования. Не 
окончательно решены еще вопросы 
оплаты труда. Слово за специа
листами и экономистами. Но сам по 
себе опыт интересен, и его с успе
хом можно применить в Других хо
зяйствах области.

А. ЗИМАРЕВ, 
старший экономист совхоза 
«Колпашевский» Чаинского уп
равления.

одобрили решения декабрьского 
Пленума ЦК КПСС. Молодые раз
ведчики ‘ недр дали слово по-удар
ному вести изыскания и разработ
ки нефтегазонбеных месторожде

ний.
В связи с увеличением разве

дочно-эксплуатационных работ в 
зоне значительно возрастет при
рост населения.

Выступавшие на собрании об
ращали серьезное внимание на 
необходимость улучшить куль
турно-бытовое обслуживание насе
ления. Многое здесь будет зави
сеть от некоторых областных ор
ганизаций. Александровцам нужна 
большая помощь.

Состоялось собрание партийно
го актива Верхнекетской промыш
ленно-производственной зоны, ко
торый обсудил решения декабрь
ского Пленума ЦК КПСС.

Вкладом в развитие химической 
промышленности, подчеркивалось 

на собрании актива, будет даль
нейшее наращивание лесозагото
вок. Вывозка леса в 1964 
году превысит 1.500 тысяч кубо
метров. Сплавные рейды зоны 
должны отправить потребителям в 
навигацию этого года 1.670 тысяч 
кубометров леса. Добыча живи

цы в 1964 году будет увеличена в 
два раза по сравнению с минув
шим годом, а к 1966 году — бо
лее чем в три раза. В промыш
ленной зоне намечается организо
вать переработку лиственных по
род древесины и ее отходов на ук
сусно-кальциевый порошок. Про
мышленные предприятия зоны вы
пустят продукции более чем на 
11 миллионов рублей.

♦#♦♦♦*♦♦**♦* ♦♦♦ «

Мастер высоких надоев молока доярка колхоза имени XXI съезда 
КПСС Шегарского производственного управления Л. К. Суходолина. 
В 1963 году от каждой коровы своей группы она надоила по 3.018 
килограммов молока. Фото Ф. Хитрйневича.

Х И М И Я
В эти зимние дни животноводы 

Луганской области принимают мно
го гостей. У них уже побывали спе
циалисты сельского хозяйства Узбе
кистана и Таджикистана, Туркме
нии и Армении, Латвии и Белорус
сии, многих областей Российской 
Федерации. Что же их привлекает 
сюда?

Колхозы и совхозы Луганщины 
уже несколько лет подряд широко 
применяют химическую обработку 
кормов. Это приносит большие эко
номические выгоды, особенно ощу
тимые в сложную зимовку.

В минувшем засушливом году хо
зяйствам области удалось загото
вить грубых кормов менее полови
ны их потребности, недостаточно за
ложено и силоса. В ход были пуще
ны дополнительные резервы. Спе
циально созданные бригады с осени 
припасли более двадцати тысяч тонн 
•веточного корма, две тысячи тонн 
желудей. Отходы подсолнечника, ку-^ 
курузные стержни, использовавшие
ся прежде на топливо, теперь пошли 
в кормушки скоту.

II продуктивность скота здесь на
много выше, чем в иных соседних 
областях, имеющих большие запасы 
кормов. Побывайте в хозяйствах Лу
ганщины, и вы узнаете, что выру
чила их химия.

Для обработки и обогащения кор
мов здесь с большим успехом при
менены химические продукты в ши
роком .ассортименте: каустическая и 
кальцинированная сода, известь, 
соляная кислота, мочевина, бикарбо
нат аммония, трикальций фосфат. 
Затраты на них окупаются сторицей. 
Специалисты областной сельскохо
зяйственной опытной станции под
считали, что на каждый рубль, из
расходованный на приобретение хи
микатов, луганские колхозы и совхо
зы получают десять рублей 38 ко
пеек чистой прибыли. На фермах 
хозяйств области создана мощная 
техническая база. Помогли в этом 
шефы —  коллективы промышлен
ных предприятий. С их участием 
колхозы и совхозы в короткий срок 
построили более тысячи кормоце

хов и кормокухонь. Оснащены они 
простыми машинами и механизмами, 
которые разрозненно применяются 
нынче всюду, но здесь в кормоце
хах созданы из них технологические 
линии для измельчения грубых кор
мов, обработки и обогащения их 
химикатами. Оборудованы установ
ки запаривания, дрожжевания кор
мов, а также приготовления искус
ственного молока. Работающим здесь

людям не приходится затрачивать 
физического труда —  процессы 
полностью механизированы.

Мы были на фермах совхоза 
имени Артема, где химическую об
работку кормов применили наиболее 
широко. Здесь, как и во всех хо
зяйствах области, озимую солому и 
сухие кукурузные стебли, составля
ющие основу в балансе грубых кор
мов, перед химической обработкой 
обязательно измельчают на маши
нах.

После химической обработки обо
гащенная и пропаренная масса по
дается на транспортер. Здесь она 
вновь обогащается, уже жидкими

разгар зимовки запасы кормов у 
нас удроились.

Откуда же они взялись? Снова 
выручила химия.

Здес'ь ни одного килограмма кор
мов не дают скоту без обработки и 
сдабривания их препаратами. Они-то 
делают их в два— два с половиной 
раза весомее по питательности. Еже
дневно изготавливают для скота око
ло ста тонн жидких дрожжей. Во 
многих хозяйствах кормоцехи рабо
тают круглосуточно. Налажено изго
товление хвойной настойки, искус
ственного молока для выпаивания 
телят и поросят.

Почти на всех фермах в Луган
ской области широко применяются и 
синтетические заменители белка. 
Скармливая скоту силос, жом, кор
мовую патоку и корнеплоды, живот
новоды добавляют в них мочевину ]

дрожжами, и поступает в кормо- бикарбонат аммония в виде водных

на ж и вотн овод чески х
раздатчик. При такой технологии 
два человека легко управляются с 
приготовлением кормов на 5 0 0 — 600 
голов крупного рогатого скота.

Цехи по приготовлению кормов — 
сейчас решающий участок на жи
вотноводческих фермах области. 
Здесь сосредоточено наибольшее ко
личество машин и механизмов. Сель
ские партийные организации осенью 
минувшего года направили для по
стоянной работы на фермах около 
полутора тысяч коммунистов и бо
лее двух тысяч комсомольцев. Для 
них при опытной сельскохозяйст
венной станции, производственных 
управлениях создали специальные 
курсы. Так были подго
товлены квалифициро
ванные мастера кормо- 
приготовления.

Они стали пропаган- 
диетами и организатора- 
ми прогрессивного дела на фермах. 
Благодаря самоотверженному труду 
этих людей теперь в области обраба
тывается химическими препаратами 
более девяти десятых всех грубых 
кормов, питательность таких кормов 
повышается в . полтора*— два раза.

В Станично-Луганском производ
ственном управлении к началу зи
мовки скот на фермах был обеспе
чен грубыми кормами всего лишь на 
одну треть.

—  Какое же удивление вызвало 
у всех, кто приезжал к нам, — 
рассказывает главный ветврач это
го управления Яков Александрович 
Малюга, —  когда узнали, что в

ЗОЛОТЫЕ ИСКРЫ УЛЕТАЮТ
Невысокое, светлое 

здание, расположенное 
среди деревьев и кус
тарников —  представи
телей северной тайги. 
Это павильон лесного 
хозяйства и лесной про
мышленности ВДНХ. 
Здесь выставлены пан
но и экспонаты, расска
зывающие о достижени
ях мастеров лесной про
мышленности, умело ис
пользующих таежные 
дары.

В центральном зале 
павильона раньше ви
сел стенд, посвященный 
Шегарскому лесхозу 
Томской области, орга
низовавшему выпуск 
пихтового масла прямо 
в лесосеках. Кому не 
приятно было прочитать

хорошие слова о своих 
земляках в столице на
шей Родины, узнать, 
что они были награжде
ны медалями ВДНХ!

Но, к сожалению, о 
почине шегарцев ничего 
не узнаешь в нашей об
ласти.

—  Наше дело —  лес 
рубить, —  говорят ру
ководители некоторых 
леспромхозов, когда речь 
заходит об использова
нии лесосечных отходов.

Можно ли называть 
порубочные остатки не
нужными отходами? 
Возьмем, к примеру, пих
товую лапку. Какие же 
это отходы? Это высоко
качественное ценное 
сырье, из которого мож
но получить товарной

продукции на 3 0 0 — 400 
рублей с одного гектара 
лесосек.

Сейчас в области про
изводят несколько де
сятков тонн пихтового 
масла. В 30-е годы в 
области работало 250 
пихтоваренньи устано
вок, выпускавших 900 
тонн масла. Это в четы
ре раза больше, чем бы
ло выпущено всей Рос
сийской Федерацией в 
1960 году. До войны 
мы поставляли пихтовое 
масло на экспорт, сей
час же не обеспечиваем 
даже внутренние по
требности страны. Важ
ная отрасль малой хи
мии необоснованно на
ходится в загоне.

Леспромхозы области 
ежегодно вырабатывают

более 500 тысяч кубо
метров пихты. В лесосе
ках и на нижних скла
дах пылают огромные 
костры. Пихтовая лапка 
горит дружно, высо
ко разбрасывая зо
лотистые искры. Кра
сиво?! Эта красота до
рого обходится государ
ству. Искры на самом 
деле «золотые».

Простые расчеты по
казывают, что, исполь
зовав пихтовую лапку, 
можно в лесосеках вы
пускать более 100 тонн 
пихтового масла в год. 
Выход масла достигает 
1 ,5 — 2 процентов от 
веса пихтовой лапки.

Прошло более трех 
лет, как ПІегарский лес
хоз освоил выпуск пих
тового масла. Но за два

—  три года ничего не 
изменилось. В комбина
те «Томлес» всего не
сколько установок, на 
предприятиях местной 
промышленности —  10, 
из которых работает 
только половина. В 
прошлом году комби
нат «Томлес» полу
чил задание вырабо
тать 25 тонн пихтово
го масла. Даже после 
неоднократных требова
ний и напоминаний За
падно-Сибирского сов

нархоза задание выпол
нили меньше чем на
половину.

Надо сказать, что про
изводство пихтового мас
ла не требует ни слож
ных сооружений, ни 
больших . капитальных 

затрат. Мастерские лю

бого леспромхоза в со
стоянии изготовить пих- 
товаренную установку. 

К стыду директоров лес
промхозов и инженерно- 
технических работников, 
следует заметить, что 
колхозы и промартели 
бывшего Нарымского 
округа в короткий срок 
построили около 200 
установок и выпустили 
до 700  тонн пихтового 
масла. А весь комбинат 
«Томлес» не смог изго
товить 25 тонн.

Опыт Шегарского лес
хоза и Тимирязевского 
леспромхоза позволяет 
дать некоторые реко
мендации по производ
ству пихтового масла.

Установка для варе
ния пихты должна быть 
маневренной и переме

щаться по лесосеке за 
мастерским участком. 
Поэтому монтируют ее 

на тракторных санях 
или платформе. Заго
товку лапки следует 
производить при обра
ботке сучьев прямо в 
лесосеке до трелевки 
леса.

Затраты потребуются 
совсем небольшие, оку
пятся они в первый же 
год. Нужно только по
нять отдельным руково
дителям, что развитие 
химии —  это не только 
строительство новых за
водов. Использование 
древесных отходов —  
серьезный рычаг в раз
витии экономики.

В. МАКСИМОВ,
инженер номбината
«Томлес».

растворов. Дойные коровы получают 
по 1 00— 150 граммов мочевины в 
день, а молодняк крупного рогатого 
скота на откорме —• в пять— шесть 
раз меньше.

Почти весь силос из кукурузы в 
молочно-восковой спелости заклады
вается на Луганщине с добавлением 
карбамида, дают его три —  четыре 
килограмма на тонну массы.

—  Такое обогащение сочных кор
мов азотистыми веществами, —  рас
сказывает заведующий отделом жи
вотноводства Луганской сельскохо
зяйственной опытной станции Яков 
Григорьевич Чугунков, —  заменяет 
до сорока процентов протеина в

Ф Е Р М А Х
кормовом рационе крупного рогатого 
скота и овец, намного повышает их 
продуктивность. А это —  новые 
сотни, тысячи тонн дополнительной 
продукции животноводства!

Многочисленные опыты, прове
денные в колхозах и совхозах Лу
ганской области, показывают, что 
килограмм скормленной мочевины 
дает прибавку в десять килограм
мов молока, или 2,2 килограмма го
вядины. Нетрудно себе представить, 
какой выигрыш получат луганские 
животноводы, дающие в корм скоту 
в год более двух тысяч тонн синте
тических заменителей белка!

В эту трудную зимовку луганские 
животноводы приводят в действие и 
многие другие резервы, помогающие 
с наибольшей пользой расходовать 
корма, повышать продуктивность 
скота. Организовано выращивание 
зимой зеленых кормов гидропонным 
методом. Зимние посевы на химиче
ских растворах дают сотни тонн на
сыщенной витаминами зелени —  
для телят, поросят, ягнят и птицы. 
Сейчас, в студеную пору, «зеленая 
жатва» на гидропонах проводится 
во многих хозяйствах.

Многие тысячи тонн цельного мо
лока в области экономятся благо
даря широкому приготовлению его 
заменителей. Молодняк с большим 
аппетитом поедает искусственное 
молоко, хорошо развивается и при
бавляет в весе.

Все, кто побывает у луганских 
животноводов, убеждаются, что при
мененные іими прогрессивные мето
ды обработки и подготовки кормов 
очень эффективны и доступны каж
дому хозяйству нашей страны.

—  Их можно и нужно приме
нять не только в трудную зиму, но 
всегда, постоянно, когда кормов на 
фермах вдосталь! —  Вот главный 
вывод, который сделали сами луган- 
чане и многочисленные гости, зна
комящиеся с их ценным опытом.

П. СКИБА, В. МЕЖЕНСНИЙ.
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ДОВЕРИЕ ОПРАВДАЕМ
Нам, рядовым животноводам, по сте, почему в этой группе мало мо- 

душе такая огромная забота партии лока, в другой больше, 
и правительства о земле, о тех, кто Дружба дружбой, только и от 
раоотает на ней, пашет и сеет, со- самой доярки многое зависит. Будет 
бирает урожай. Нам дорога такая она работать по-совести —  и дела 
забота о нас, рядовых доярках, те- лучше пойдут, а нерадивой все под- 
дятницах и свинарках. Просто нель- сказки, как об стенку горох 
Ц Г  и аК0М внимании плохо 1)а-  Не последнее дело и условия 
ж°рТм П а т и  К. Ге трУД0М’ f*0" тРУДа- Вот были мы как-то в колхозе жем мы оправдать такое доверие. «Прогресс» нашего же управления.

А трудимся мы по-разному. Вот Доярки там не носят воду на ферму, 
работают, скажем, на ферме доярки, а помещение чистят скотники. В та
кая говорится,*бок о бок: помещение них условиях легче, конечно. На на- 
одно, коровы такие же. Одна надаи- шей ферме с водоснабжением плохо, 
вает от каждой коровы в день по Беден у нас и кормовой рацион. 
7 — 8 килограммов молока, а другая Мы очень заинтересованы в хи- 
едва по 2 — 3 килограмма нацежи- мизации сельскохозяйственного про- 
вает. Не хочу назвать кого-то кон- изводства. Будут поля плодороднее, 
кретно. Дело не в фамилии, а в са- будет выше урожай — значит и зерна 
мом факте. И таких фактов сколько для животноводства будет больше. А 
угодно. Все мы об этом знаем. Вот мы, доярки, оправдаем доверие,- 
и надо нам задуматься, почему та- По итогам 1963  года я заняла 
кая разница в труде доярок. первое место в управлении, надоив

Очень правильную мысль выска- по 2 .589  килограммов молока от ко- 
зали Хмельницкие хлеборобы —  за ровы. Думаю, и в этом году не ус- 
короткое время преодолеть отстава- туплю первенства.
ние, подтянуть отстающих до уров
ня передовиков. Мы читали это об-, 
ращение хмельничан. Правда, и 
раньше мы у себя на ферме во всем 
помогали друг другу, но все это было 
как-то случайно. Спросит что 
неопытная доярка у другой —  
та и подскажет. А теперь помогаем 
ДРУГ другу не случайными подсказ
ками. Каждый день обсуждаем вме-

В. ТИМОХИНА, 
доярка нолхоза имени Фрунзе 
Зырянского управления.

Как обобщить

Карнизная 
проблема

Большим спросом поль
зуются у новоселов круг
лые, точеные карнизы, на 
которые на кольцах подве
шиваются шторы. Но в ма
газинах таких карнизов 
нет или есть только корот
кие.
—В прошлом году на Том

скую фабрику культтова
ров дали заявку на 10 ты
сяч точеных карнизов раз
ных размеров, — говорит 
товаровед горпромторьа 
тов. Оноприенко—Но наш 
заказ не выполнили.

Начальник производства 
фабрики тов. Калинина 
объясняет, что для точе
ных карнизов и материал 
нужен хороший и произ
водственная площадь до
полнительная. Одним сло
вом, возиться нужно. Го
раздо проще «гнать» ба
гетные карнизы.

А этой неразворотливо- 
стью пользуются частники, 
которые на государствен
ных предприятиях из госу
дарственного леса делают 
карнизы, сбывая их втри- ! 
дорога.

Б. УРВАНЦЕВ. 
_________________________

БЕЗ ШЕКСПИРОВСКОЙ ГЛУБИНЫ И СИЛЫ

п е р е д о в о й  о п ы т :

— Теперь-то у них 
железная дисциплина!

Рис. А. Завьялова.

будет

К Е Д Р
В л. ГРОХОВСКОМУ.

Как сединой, метелью
убеленный,

Веками постигая тайны недр, 
Среди берез, беспечно

оголенных,
Стоит, нахмурясь, коренастый 

кедр.
Ветвей его натруженные руки 
Спокойны в зимнем отдыхе 

своем.
Здесь нет тайги... И вечная 

разлука:
Ни друга, ни помощника

кругом.
Кустарник у реки склонил 

колени,
Согнули иву долгие года...
Каи много дров здесь

наломало время,
И только он не гнулся никогда. 
В делах-заботах кедр не знал 

печали,
В трудах нелегких проходили 

дни.
Пришла пора — деревья кедр 

признали.
А он, как прежде, держится 

в тени.

^  Б. ЯРИН.

Важным резервом повышения 
производительности труда яв
ляется опыт передовиков. На 
каждом заводе немало новаторов 
производства. Если организовать 
глубокое изучение приемов их ра
боты, если каждый рабочий в со
вершенстве овладеет навыками 
передовиков, сэкономятся мину
ты на операции, значительно уве
личится выход готовой продук
ции.

У нас, на заводе «Сибэлектро- 
мотор», поручено обобщать опыт 
рабоіы передовиков производст
ва и популяризировать их до
стижения одному человеку. Поэто
му заметной пользы такое обоб
щение не дает.

Возникла необходимость орга
низовать при заводском комитете

профсоюза специальную группу 
по распространению передового 
опыта. Сюда должны войти инже
неры, техники, кадровые произ
водственники— все те, кто может 
квалифицированно вникнуть во 
все процессы производства, обоб
щить и доходчиво изложить ре
зультаты исследований.

Бюро технической информа
ции завода может пропагандиро
вать достижения передовиков в 
специальных плакатах, бюллете
нях. Только тогда целиком вскро
ются важнейшие резервы ч повы
шения производительности тру
да.

Л. ГУРЕВИЧ, 
инженер завода «Сибэлектрэ- 
мотор».

на «пото м»...
Коллектив Томского из 400 шестерен, кото- —  А на других мы 

завода .режущих инст- рые должен изготовить обрабатываем детали по 
рументов выполняет за- цех, будет готово только основному плану. Иод- 
казы для тружеников 80 , из 200  валов еда- нажмем —  тогда и за 
сельского хозяйства. В дут 100, а из 2 00  сту- ступицы возьмемся. Это 
прошлом году он оказал пиц для тракторов по- же не основное, —  рас- 
болыную помощь под- требители не получат ни суждает он. 
шефному совхозу. одной. да в термическом цехе

Есть у завода план по Восемьдесят процен- в первую очередь обра- 
выпуску запасных дета- тов трудовых затрат на батывают «основные» 
лей для сельскохозяйст- обработку всех деталей детали> а заКазы сель- 
венных машин. В про- приходится на этот цех, ского хозяйства откла- 
шлом году завод не вы- но он не может рабо- дыВаются на «потом»*, 
полнил этот план. Недо- тать ритмично из-за за
дано деталей на 2 ты- держки деталей смеж- января прошло
сячи рублей, из 10 на- ными цехами —  четвер- партийное соорание на 
именований запасных тым и седьмым. Все сту- заводе по обсуждению 
частей план не выпол- пицы для тракторов на- итогов декабрьского 
нен по двум. В этом го- ходятся сейчас в цехе Пленума ЦК КПСС. пой
ду задание заводу сни- Xs 4. Они должны прой- кретных мер по своевре- 
жено, поставлена зада- ти протяжку и долбеж- менному выполнению 
ча: перекрыть недодел- ную обработку, но ле- заказов села на нем не 
ки. Но с первого месяца жат без движения, хотя приняли. 1 уководите- 
нового года картина на- срок их обработки уже лям завода кажется, что 
чинает повторяться. истек. рано еще вспоминать о

Начальник ремонт- Начальник цеха тов. них' времени впереди 
но-механического цеха Лавров объясняет, что достаточно. Это ошиооч- 
В. Воробьев откровенно нужные станки постав* ное мнение, 
говорит, что в январе лены... на ремонт. В. АНДРЕЕВ.

Больше трех с половиной столе
тий отделяет нас от времени, ког
да на сцене лондонского театра 
«Глобус» выступал актер и дра
матург по имени Вильям Шекспир. 
Не ясны многие моменты его био
графии, спорят литературоведы 
принадлежности ему некоторых 
произведений, но до сих пор каж
дая^ удачная постановка пьес ан
глийского драматурга становится 
большим событием в художествен
ной жизни общества. В чем же си
ла этого необыкновенного челове
ка, над которым не властно вре
мя? Прежде всего, конечно, в мо
гучем гении, позволившем ему со
здать изумительные в своей прав
дивости характеры, с такой огром
ной силой проникнуть в сущность 
людских страстей, что и теперь, го
воря словами Добролюбова, «мно
гие из его пьес могут быть наз
ваны открытиями в области чело
веческого сердца». Но, кроме ог
ромного литературного таланта, 
Шекспира отмечала еще одна чер
та, без которой его творчество не 
смогло бы иметь такое значение 
культурной жизни человечества. 
Это — умение слушать голос эпо- 

заглянуть в самую суть чело
веческих взаимоотношений в об

ществе.
Величайшая из трагедий Шек

спира — «Гамлет». Это изуми
тельное произведение отличает 
проникновение в самые жгучие 
вопросы человеческой жизни, углу
бленный анализ трагических про
тиворечий в душе человека, изо
бражение резких безысходных кон
фликтов людей противоположного 
мировоззрения. В истории «бедно
го принца» в необычайно ярком 
сконцентрированном виде отрази
лась гибель всемирно-историческо
го заблуждения гуманистов.

О «Гамлете» написана целая 
библиотека. В ней немало верно
го, но и немало надуманного, на
носного. Образ шекспировского 
Гамлета часто заслоняет произ
вольно трактуемое понятие «гамле
тизм». Советскому литературове
дению, советскому театру принад
лежит высокая миссия освобожде
ния великой трагедии Шекспира 
от всевозможных напластований.

При всей разности —, и по за
мыслу, и по стилю — двух послед
них наиболее значительных поста
новок пьесы на сценах ведущих 
театров (Г. Козинцева в Ленин
градском академическом театре 
драмы имени Пушкина и Н. Охлоп
кова в театре имени Маяковского) 
оба эти спектакля показали' нам 
активного Гамлета, борющегося с 
окружающим его общественным 
злом.

Видимо, от этой традиции ста
рался идти и постановщик «Гам
лета» на сцене Томского област
ного музыкально-драматического 
театра Г. В, Ср^ктрр. Спектакль 
театра недавно увидели томичи.

Крцечно., . ,кац<дь!# творческий 
коллектив имеет право на дерза
ние1/  Но идти на Него надо во все
оружии зрелости, мастерства, мно
гое пережив и многое осмыслив в 
искусстве. Трудно предполагать 
все эти качества у молодого теат
ра, который пока еще только ищет 
свое творческое лицо...

В. Д. Панов, играющий роль 
Гамлета в спектакле музыкально
драматического театра, несомнен
но, одаренный актер. Это видно по 
многим эпизодам спектакля, кото
рые он смог сделать ярко эмоцио
нальными, звучащими с большой 
силой и страстью. Достаточно

вспомнить встречу с призраком от 
ца, знаменитую сцену с матерью, 
встречу с Лаэртом у могилы Офе
лии и, наконец, финал спектакля, 
чтобы увидеть у В. Д. Панова не
сомненные качества актера, спо
собного без ложного пафоса пере
дать чувства героя в самых ост
рых, самых трагических ситуаци
ях. Особенно удачно проводит ак
тер сцену в спальне Гертруды. 
В. Д. Панов умело передает здесь 
сложную и противоречивую гамму 
чувств, проходящую в душе его 
героя: и презрение к королеве, 
так быстро забывшей супружеские 
кдятвы, которое находит выраже
ние в его первых резких репликах; 
и в то же время затаенная, но про
рывающаяся из глубины души 
нежность к матери, все-таки са
мому близкому для него человеку; 
и, наконец, страстная надежда на 
то, что ему удастся убедить Гер- 
ТРУДУ в своей правоте, и одновре
менно горькое сознание тщетности 
своих усилий. Все это хорошо пе 
редается Пановым —Гамлетом в 
его репликах «Мой пульс, как ваш, 
отсчитывает такт...» и «Вот и рас
станьтесь с худшей половиной...».

Временами В. Д. Панову удает
ся и ирония Гамлета, в частности, 
в сценах с Розенкранцем и Гиль- 
денстерном, например, в знамени
той реплике о флейте.

И все же приходится констати
ровать, что, несмотря на эти ча
стные удачи, с подлинным Гамле
том на сцене музыкально-драмати
ческого театра мы не встретились. 
Чем дальше развивается действие, 
тем больше ясно, что главное в об
разе принца Датского если не вы
пало, то осталось в замыслах 
режиссера-постановщика и актера. 
Это главное — философия Гамле
та. В спектакле музыкально-дра
матического театра мы видим пыл
кого, страстного, то решительного, 
то колеблющегося человека, глу
боко потрясенного низостью свое
го дяди, поступком матери, гото
вящего и осуществляющего — 
пусть ценой своей жизни — месть 
за убитого и поруганного отца. 
Итак «Гамлет» — это «драма ме
сти»? Почему же тогда «бедного 
принца» уже давно назвали «ко
ролем философов» на сцене?

Вспомним первое действие. Да
же глубоко потрясенный неожи
данной смертью отца и поспешным 
замужеством матери, Гамлет, при
ехав из университета, еще чув
ствует себя полным молодой отва
ги. Встреча с призраком, казалось 
бы, должна только воспламенить 
эти чувства и призвать Гамлета к 
быстрой и решительной мести. Но 
этого не происходит; второй акт 
приходит к концу, Клавдий все 
еще здравствует, а Гамлет колеб
лется под маской сумасшествия, 
как будто бы и позабыв о данной 
им призраку отца страшной клят
ве. Что случилось? Гамлет—Панов 
не дает на это ответа.

Между тем, ответ на этот воп
рос лежит' не во внешней, а во 
внутреннем развитии действия. 
Рассказ отца не только призвал 
принца к мести, но и перевернул 
его представление об окружаю
щем. Виттенбергский студент, при
ехавший из этого европейского 
центра гуманистической мысли с 
высокими представлениями о чело
веке и его миссии на земле, неожи
данно сталкивается со злом, гос
подствующим в отношениях меж
ду людьми. «Дания — тюрьма». 
Нет, не только Дания — весь мир 
устроен очень плохо. И скорбь

утраты переходит в признание все
общности царящего в мире зла. 
Воспитанный в лучших принципах 
гуманизма. Гамлет постепенно осо
знает, свою миссию — бороться 
этим «морем бед», искоренять его. 
И ради этой цели на второй план 
отходит все остальное — и любовь 
к Офелии, и даже сама месть. Та
кова внутренняя коллизия, такова 
драма идей, которая происходит 
душе Гамлета на протяжении дей
ствия пьесы, таково решение, 
которому он приходит через мыс
ли о смерти, через мучительные 
колебания и сомнения.

К сожалению, все это в боль 
шинстве случаев осталось за пре
делами спектакля. Образ Гамлета 
получился обедненным. Поэтому по
висают в воздухе слова Гамлета — 
Панова, завершающие первое дей
ствие: «Порвалась дней связую
щая лить, как мне обрывки их со
единить»; поэтому бледными, мало 
связанными с действием выглядят 
его размышления в сцене на клад
бище; поэтому, наконец, и цент
ральный монолог Гамлета «Быть 
или не быть», в целом неплохо ис
полненный В. Д. Пановым, не стал 
кульминацией в развитии образа, 
а ведь это наиболее яркий всплеск 
той могучей волны, которая подня
лась в душе принца, почувствовав
шего свою ответственность за зло, 
царящее в мире.

Конечно, успех или неуспех по
становки «Гамлета» определяется 
в основном исполнением заглавной 
роли. Но Гамлет в пьесе живет и 
действует среди людей, и это мно
гочисленное «население» пьесы со
стоит, как и всегда у Шекспира, 
из полнокровных, разносторонне 
очерченных образов.

В рамках газетной рецензии 
трудно дать подробный анализ 
всех образов спектакля, но на не
которых из них и особенно на 
том общем впечатлении, которое 
они оставляют, необходимо корот
ко остановиться. Трактовка мно
гих из них примитивна, а иногда и 
просто художественно беспомощ
на.

Вот король Клавдий (артист 
Н. Н. Арский). Шекспир рисует 
его «кровосмесителем и подле
цом», который может «улыбаться, 
улыбаться и быть мерзавцем...» 
Это — один из хищников эпохи 
первоначального накопления, це
лая галерея которых выведена в 
шекспировских трагедиях. Но (в 
полном соответствии с глубокими 
словами Пушкина) Клавдий 
только злодей. Он действительно 
любит Гертруду, его могут терзать 
угрызения совести; больше того, 
он проявляет в какой-то степени 
качества правителя, заботясь о без
опасности Дании. У Н. Н. Арского 
Клавдий прямолинеен: это просто 
похотливый мерзавец. Не этот ли 
примитивный взгляд на своего ге
роя заставляет артиста «рвать ру
баху» в сцене молитвы? В резуль
тате эта психологически важная 
сцена превращается в дешевую ме
лодраму, вызывающую в зритель
ном зале... смех.

Вовсе не прямолинейна у Шек
спирѣ и королева Гертруда. Ослеп
ление преступной страстью не ме
шает ей любить сына и по-своему 
заботиться о нем. Несомненную 
симпатию проявляет она к Офелии. 
А в исполнении артистки Ю. А. Ах- 
меджаковой главным качеством 
Гертруды неожиданно оказывает
ся... глупость! Да, да — все беды, 
в том числе и роковое влечение 
ее к Клавдию, если верить спек

таклю, произошли потому, что ко
ролева, грубо говоря, дура... Это 
впечатление не исчезает даже во 
время сцены в спальне, где в игре 
Ю. А. Ахмеджаковой все-таки вре
менами появляется какая-то тепло
та, какой-то слабенький психологи
ческий подтекст.

Вообще женщинам не повезло в 
спектакле. Артистка М. М. Панова 
не смогла создать образ юной и 
чистой Офелии, один из самых поэ
тичных образов в мировой драма
тургии. В первых сценах ее Офе
лия держится скованно, светлый 
мир ее души остается нераскры
тым, а сцены сумасшествия арти
стка проводит беспомощно и вы
зывает сочувствие к себе, а не к 
своей героине.

Создавая образ Полония—образ 
очень важный для общей концеп
ции спектакля, режиссер и ар
тист Л. 3. Подберезин, видимо, 
шли от буквальной трактовки слов 
Гамлета: «Прощай, вертлявый, 
глупый хлопотун!» Именно такого 
Полония и играет Л. 3. Подбере- 
знн. На ведь это снова примитив! 
Конечно, Полоний ограничен. Од
нако это особая ограниченность. В 
этом напичканном феодальными 
предрассудками персонаже Шек
спира, который мог появиться 
только в то переходное время, уже 
есть черты буржуазного «здравого 
смысла», в адрес которого посыла
ли столько^, проклятий последую
щие поколения. Этого нет в образе, 
созданном на сцене театра, как нет 
и той хитрости Полония, которая 
позволяла ему исподволь руково
дить поступками своего повелите
ля.

Общий уровень спектакля ска
зался и на исполнении В. Ф. Ба
ландиным роли Лаэрта. Лаэрт — 
воплощение уходящих в прошлое 
рыцарских доблестей — получил
ся в его исполнении бледным и 
схематичным. Вяло проводит Ла
эрт — Баландин свои диалоги с 
Клавдием, сцену на кладбище, и 
только в финальной сцене поедин
ка эта бледная схема в какой-то 
мере обрастает живой плотью.

Что же касается Розенкранца 
(артист Н. С. Куц) и Гильденстер- 
на (артист А. И. Мазловский), то 
исполнение этих ролей стоит на 

•грани непрофессионального.
Да, от молодого коллектива 

трудно требовать совершенного 
спектакля, свободного от недостат
ков. Но серьезного, глубокого про
чтения гениального произведения 
Шекспира мы обязаны требовать 
в любом случае, особенно от по
становщика. В данном случае, к 
сожалению, этого не случилось. 
Томский областной музыкально
драматический театр при работе 
над пьесой не пошел по этому 
трудному, но единственно плодо
творному пути. Б. БЕРЕЖКОВ.

Го д овщ и на  о св о б о ж д е н и я  
О с в е н ц и м а ^2£5Щ ЕНИЯ и з - з а  РУБЕК*:

ВАРШАВА,’ 27 января. Корр. 
ТАСС В Кузнецов передает: 

Сегодня исполняется 19 лет со 
дня освобождения Советской Ар
мией Освенцима — фашистского 
лагеря смерти. К могилам совет
ских воинов, отдавших свою жизнь

&□□□□□□□□□□

112-я международная | 
Пагуошская 
конференция 

открылась

і  ДЕЛИ, 27 января. (ТАСС). Се-§ 
Ігодня в старинном индийском го-С 
g роде Удайпуре (штат Раджастан)g
□ открылась 12-я международная! 
а Пагуошская конференция уче-g 
gHbix за разоружение и междуна-g 
g родную безопасность. В работе §

конференции принимают участие!
□ около 100 ученых различных g 
g стран мира, среди них BMHbieg
□ советские ученые —  вице-прези-! 
|д ен т  Академии наук СССР М. Д .° 
g Миллионщиков.
!понденты Академии наук CCCPg 
!В . С. Емельянов и В. М. Хвостов.g 
g В адрес конференции поступи-□ 
gnn приветственные послания от! 
□премьер-министра Индии Дж. He-g
□ ру, президента . Радхакриш нана^
□ Председателя Совета Министров □ 
“ СССР Н. С. Хрущева, президента! 
§США Л. Джонсона.
g Работа конференции продлится g
□ шесть дней.

Ответ Дж. Неру на послание 
Н. С. Х р у щ е в а

g

ДЕЛИ, 27 января. (ТАСС). Здесь опубликован 
ответ премьер-министра Индии Дж. Неру на посла
ние Председателя . Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева от 31 декабря 1963 года.

Наиболее насущной и жизненно важной пробле
мой, стоящей перед человечеством, говорится в от
вете премьер-министра Индии, является проблема 
сохранения и укрепления мира. Я согласен с Вами, 
господин Председатель, пишет Дж. Неру, что разно
гласия по поводу государственных границ и терри

тории приводят 
к серьезной на
пряженности и 
увел и ч и в а ю т  
риск войны. Вне 
зависимости от 
того, касают-

С о б ы т и я  

в В е н е с у э л е
к ак

КАРАКАС, 28 я н вар я . (ТАСС). члены-коррес-g  р азл и ч н ы х  р ай онах  В енесуэлы ,
сообщ ает м естная  п еч ать , п ар тизан 
ск и е  отряды  продолж аю т борьбу 
против прави тельственн ы х  войск. 
Н аиболее ож есточенны е столкнове
ния п роисходят в ш татах  Л ара. Пор- 
тугеса  и Т рухильо. П равительствен 
ны е войска, используя  вертолеты , 
безуспеш но п ы таю тся  ликвидировать 
п ар ти зан ско е движ ение, ц ентр  кото
рого н аходится  в рай оне Ч арал 
(ш тат П ортугеса). Р уководит п арти 
зански м  движ ением  бы вш ий депутат 
п ар л ам е н та Ф абрисио Охеда, кото
ры й  тр и  м есяца н азад  беж ал из 
тю рьм ы  (Охеда бы л приговорен  к 
18 годам тю рем ного заклю чени я за 
у ч астие в  партизан ской  борьбе).

,Ч А Й К А“  В Л И В А Н Е
Совершающая поездку по странам 

Африки первая в мире женщина- 
космонавт Валентина Николаева-Те

решкова 26 января по приглашению 
правительства Ливана прибыла в 
Бейрут.

(ТАСС).

ся ли эти споры малы* или крупных госу
дарств. любая попытка разрешить их с помощью 
применения оружия представляет собой реальную 
угрозу международному миру и безопасности.

Правительство Индии і целом согласно с подхо
дом, содержащимся в Ваших предложениях.

Правительство Индии, говорится в ответе на пос
лание Н. С. Хрущева, приветствует проявленную 
Вами инициативу и выражает надежду, что основ
ные заинтересованные державы покажут пример и 
предпримут совместные меры указанного характера, 
начав целенаправленную дискуссию по Вашему 
предложению, имея в виду выработку приемлемой 
формулы, как это имело место при переговорах 
между великими державами, договорившимися о за
прещении ядерных испытаний и демилитаризации 
космичесЯЪго пространства.

в боях за осво
бождение Освен
цима, возложены 
многочисленные
венки из живых цветов. На терри
тории лагеря состоялась встреча 
его бывших узников, собравших
ся, чтобы почтить память несколь
ких миллионов людей из многих 
стран, замученных и расстрелян
ных здесь фашистами. Участники 
встречи обратились с призывом к 
народам мира усилить борьбу за 
суровое наказание палачей Освен
цима, разгуливающих еще на сво
боде в Западной Германии.

Участники встречи просмотрели 
новый фильм «Конец нашего ми
ра», поставленный по книге гене
рального секретаря международ
ного комитета бывших узников 
Освенцима писателя Тадеуша 
Голуя и посвященный движению 
сопротивления в Освенцимском 
концлагере.

КНР И ФРАНЦИЯ 
УСТАНОВИЛИ 

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ

ПАРИЖ. 27 января. (ТАСС). 
Здесь официально объявлено, что 
правительства Франции и Китай
ской Народной Республики реши
ли установить дипломатические 
отношения.

ВОЕННЫЕ МАНЕВРЫ НА ОКИНАВЕ
ТОКИО, 27 января. 

(ТАСС). На Окинаве 
начались крупные ма-, 
невры по переброске' 
сюда с Гавайских ост
ровов и Филиппин 
войск и боевой техни
ки. Эти маневры — по
вторение проведенной 
осенью прошлого года 
через Атлантику опе
рации «Биг лифт».

На базу Кадена, по 
сообщению корреспон
дента газеты «Асахи», 
с Гаваев уже перебро
шено около 300 сол
дат. Они должны обе

спечить разгрузку при
бывающих сегодня в 
Наху «плавучих арсе
налов» — крупных 
морских транспортных 
судов с Филиппин, до
ставляющих артилле
рию, танки и другую 
боевую технику.

По заявлению аме
риканского военного 
командования, пере
броска основных бое
вых отрядов будет про
ведена с 30 января по 
4 февраля. 24 самоле
та — 9 реактивных 
«С-135» и 15 винто

моторных «С-124» с 
промежутками в четы
ре часа доставят на 
базу на Окинаве с Га
ваев вторую маневрен
ную Сригаду 25 пехот
ной американской ди
визии.

Цель этих маневров, 
указывает «Асахи», со
стоит в том, чтобы про
демонстрировать но
вую военно-стратеги
ческую систему США 
и отработать эффек
тивную взаимосвязь 
между морским и воз

душным транспортом 
по переброске круп
ных военных подразде
лений и боевой техни
ки.

Газета «Акахата» 
отмечает, что эта опе
рация Соединенных 
Штатов является ре
петицией подавления 
национально-освободи

тельной борьбы наро
дов и привлекает к се
бе внимание в связи с 
неуспехами американ
ской армии в Южном 
Вьетнаме в последнее 
время.

Угроза открытой 
интервенции стран 

НАТО на Кипре
НЬЮ-ЙОРК, 27 января. (ТАСС) 

Угроза открытой вооруженной ин
тервенции стран НАТО против Кли
ра приобретает все более реальные 
формы. Сегодняшняя «Нью-Йорк 
тайме» сообщает, что Англия обра
тилась к Соединенным Штатам с 
просьбой направить свои войска на 
Кипр, «чтобы помочь поддерживать 
порядок на этой островной респуб
лике». В сообщении из Лондона га
зета, ссылаясь на достоверные 
источники, пишет, что Англия обра
тилась также к Франции, Италии н 
Западной Германии с предложени
ем направить отборные части на 
Кипр.

НИКОЗИЯ, 28 января. Корреспон
денты ТАСС Н. Семенов и «Правды» 
Н. Брагин передают: гневом и воз
мущением отвечают киприоты на 
угрозу вооруженного вторжения 
НАТО на Кипр. Эти справедливые 
чувства народа полностью разделя
ет правительство республики во гла
ве с архиепископом Макариосом, ко
торое рассматривает выдвинутый на 
лондонской конференции «план 
Сэндиса» о посылке натовских войск 
на Кипр для «поддержания поряд
ка» как смертельную угрозу.

Печать сообщает о заявлении 
представителя правительства на 
пресс-конференции для местных 
журналистов о том, что Республика 
Кипр намерена немедленно обра
титься в Совет Безопасности для 
предупреждения иностранного втор
жения и сохранения мира в восточ
ном Средиземноморье.

Тревожные дни переживает Рес
публика Кипр, в ее судьбе наступил 
наиболее критический момент, но 
киприоты не намерены капитулиро
вать перед шантажом и угрозами 
НАТО. Они твердо верят, что в своей 
справедливой борьбе они не одино-

ПРОТИВ УГРОЗЫ  
ВМ ЕШ АТЕЛЬСТВА  

В Д Е Л А  ЗА Н ЗИ Б А РА
В связи с сообщениями об опасно

сти иностранного вмешательства во 
внутренние дела Народной Респуб
лики Занзибара и Пембы в Мини
стерство иностранных дел СССР по
ступил ряд запросов от представите
лей советской печати.

В заявлении МИД СССР в связи с 
этим подчеркивается, что всякие на
сильственные действия по отноше
нию к этому суверенному независи
мому государству со стороны тех, 
кто не желает расстаться со своими 
прежними колониальными привиле
гиями, явились бы актом междуна
родного произвола со всеми вытекаю
щими отсюда опасными последствия
ми. Такие действия противоречат ин
тересам смягчения международной 
напряженности, не говоря уже о на
циональных чаяниях вставших на 
путь освобождения молодых афри
канских государств.

12 января 1964 года населением 
Занзибара была устранена власть 
ставленников колонизаторов и про
возглашена Народная Республика 
Занзибара и Нембы. К власти при
шли патриотические силы, объеди
ненные в партиях «Афро-ширази» и 
«Умма», пользующиеся поддержкой 
большинства 340-тысячного населе
ния страны. Правительство объяви
ло о своем намерении провести ряд 
существенных экономических ре
форм, передать землю крестьянам, 
изменить однобокий колониальный 
характер экономики страны, покон
чить с нищетой, болезнями, негра
мотностью населения.

Народная Республика Занзибара 
и Пембы является членом ООН и уже 
получила широкое международное 
признание; она официально призна
на Советским Союзом и значительным 
числом других государств Африки, 
Азии, Европы, Латинской Америки.

Как сообщается, соединения ан
глийских войск, дислоцированные в 
прилегающих к Занзибару районах 
Африки, приведены в состояние бое
вой готовности. К берегам Занзибара 
направлены английские военные ко
рабли. Вооруженная агрессия про
тив суверенного африканского госу
дарства готовится под предлогом 
«обеспечения безопасности» не
скольких десятков английских под
данных, находящихся на Занзибаре.

В заявлении МИД подчеркивается, 
что* продолжающиеся военные при
готовления некоторых западных дер
жав против Народной Республики 
Занзибара и Пембы, если они не бу
дут прекращены, могут создать опас
ное положение в этом районе и в 
корне противоречат принципам Уста
ва ООН. (ТАСС).
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Советско-американский космический эксперимент
МОСКВА, 27 января. (Корр. ТАСС). В Соеди

ненных Штатах Америки выведен на орбиту ис
кусственный спутник Земли «Эхо-ІІ». Этим по
ложено начало согласованным советско-амери
канским экспериментам в космосе.

С помощью спутника «Эхо-ІІ», заявил в бесе
де с корреспондентом ТАСС академик А. А. Бла
гонравов, предполагается осуществить радиоте
лефонную и радиотелеграфную связь на коротких 
волнах через космос.

Кроме американских и советских специали
стов, в этом совместном космическом экспери
менте предусматривается участие и английских 
ученых. Радиоастрономическая обсерватория 
«Джодрел бэнк» (Великобритания) пошлет радио
сигналы, которые, отразившись от сферической 
поверхности спутника будут приняты в Совет
ском Союзе. Это позволит получить эксперимен
тальные данные по распространению радиоволн 
на трассе Земля— Космос— Земля.

Спутник «Эхо-ІІ» —  надувной баллон из тон
чайшей полимерной пленки, на двух сторонах по
верхности которой нанесено специальное алюми
ниевое покрытие. Спутник был запущен в сло
женном виде с помошью известной американской 
ракетной системы «Тпр-агена». После выхода на 
орбиту расправился специальный каркас с натя
нутой на него оболочкой, и спутник-шар был на

полнен инертным газом. Диаметр «Эхо-ІІ» состав
ляет более 40 метров. Размеры нового амери
канского спутника делают его достаточно замет
ным на фоне звездного неба и позволяют наблю
дать его фотографически и визуально с помощью 
астрономических приборов. Результаты этих на
блюдений, очевидно, пополнят наши знания об 
условиях в космическом пространстве, окружаю-

Беседа

занная с запуском спутника «Эхо-ІІ». Однако 
этим далеко не исчерпывается его научное значе
ние, подчеркнул академик А. А. Благонравов. 
Изучение космоса — насущная проблема чело
вечества, одна из величественных задач, стоя
щих ныне перед учеными Земли.

Мне думается, заявил ученый, что междуна
родное сотрудничество в этой области со време-

с академиком А. А. Благонравовым
щем Землю.

Наблюдения за спутником «Эхо-ІІ» организо
ваны на территории Советского Союза.

Орбита спутника выбрана с таким расчетом, 
чтобы это довольно легкое (весом чуть более 
200 килограммов) искусственное небесное тело 
не испытывало значительного тормозящего влия
ния верхних слоев атмосферы. Судя по послед
ним сообщениям из США, космический ретран
слятор .«Эхо-ІІ» выведен на орбиту, заметно отли
чающуюся от расчетной. Однако можно надеять
ся, что он просуществует достаточно долго и, та
ким образом, этот эксперимент в космосе окажет
ся достаточно успешным.

Такова конкретная научная программа, свя

нем приобретет решающее значение. Причем, 
каждое государство будет вносить свой посиль
ный вклад в мирное освоение космоса. А добы
тые знания и технические средства станут 
использоваться на благо всех людей, живущих 
на нашей планете.

Можно сказать, что сейчас уже практически 
положено начало осуществлению совместных ис
следований ученых CGCP и США по изучению 
космоса. Его результаты, которыми советские 
ученые обменяются со своими зарубежными кол
легами, помогут выяснить некоторые проблемы 
сверхдальней связи.

Но есть и другие, не менее плодотворные 
«точки соприкосновения» исследований, которые

могли бы проводиться совместно учеными Совет
ского Союза и Соединенных Штатов Америки. 
Согласованная программа космических экспери
ментов предусматривает, в частности, использо
вание в дальнейшем искусственных спутников 
Земли для службы погоды в масштабах всей пла
неты. Трудно переоценить пользу, которую могут 
принести науке и практике метеорологические 
спутники.

Существенным вкладом и советских и амери
канских ученых в мировую науку может явиться 
совместное использование национальных искус
ственных спутников для составления карт маг
нитного поля Земли. Эти работы —  один из 
предстоящих этапов советско-американского со
трудничества в интересах всего человечества.

ВООРУЖАСЬ ГРОМКОЙ ФРАЗОЙ.
Он рвал и метал. Метал громы 

и молнии. И громкие слова: попра
ние справедливости... Где мы жи
вем?.. Издевательство над безза
щитными... Произвол... За что бо
ролись?..

— Но позвольте... — попытал
ся я перевести разговор на кон
кретно-деловую почву.

— Нет, слушайтеі — осадил 
он меня.

Затем последовал каскад столь 
же громких ругательств: бюрокра
ты, взяточники, заботятся только 
о том, чтобы сорвать, урвать, вы
рвать.

Глаза его излучали благородное 
негодование и неукротимую ре
шимость вывести злодеев на чи
стую воду. Великолепный бас рас
катывался по кабинетам с такой 
силой, как будто на этаже у нас 
рвались крупнокалиберные снаря
ды.

— В чем же все-таки дело? — 
напрягая голосовые связки, спро
сил я.

Наконец, он услышал меня. На
скоро повторив все высокие сло
ва и громкие ругательства, он объ
яснил усталым голосом человека, 
измученного многолетней волоки
той:

— Построили мы дом. Перво
майская, 113. И вот уже несколь
ко лет Ленинский райисполком не 
принимает его в эксплуатацию. 
Требуют, видите ли, чтобы мы 
благоустроили усадьбу и сделали 
ворота. Вы понимаете — глухие 
ворота, как раньше у купцов бы
ли! Позор! Позор на всю Сибирь! 
На всю Россию! Это же...

Его снова понесло по волнам 
громких фраз и грандиозных обоб
щений.

— Вы выполнили требования 
райисполкома? — поспешил я вер
нуть его на будничный берег. — 
Усадьбу благоустроили?

— Ну, конечно же, конечно! 
Деревья посадили, несколько ку
стов ягод. Оградку сделали, куль
турную, современную. Ворота... 

Не буду делать купеческих ворот! 
Не буду!! И всех. кто...

Я позвонил председателю Ле
нинского райисполкома И. И. Хра
мову.

— Буянов? — воскликнул он в 
ужасе.

Потом председатель объяснил, 
почему райисполком не может 
принять дом. Во-первых, Буяновы 
при строительстве отступили от 
плана. Вместо 28 квадратных мет
ров жилой площади и 8-метровой 
кухни в доме оказалась 15-метро
вая кухня и 51 метр жилья. Во- 
вторых, нарушены правила по
жарной безопасности: расстояние 
между домом Буяновых и сосед
ним должно составлять 15 метров, 
а оно — чуть больше восьми. В-тре
тьих, хозяева упорно отказывают-

ку... Времянка? Не буду сносить! 
Что это за времянка? Ветхая из
бушка на курьих ножках! Поедем
те на усадьбу, я в вашем присут
ствии, ударю ее ногой, и она рух
нет! Только пыль взовьется. Пред
полагать, что мы поселим в ней 
квартирантов, могут лишь люди, 
которые (следует вереница высо
ких слов)...

Я побывал на усадьбе Буяно
вых и видел эту времянку. '  Это 
просторное — больше 30 квадрат
ных метров, аккуратно выбелен-

САТИРИЧЕСКИЙ РЕПОРТАЖ 
из общественной приемной

ся снести времянку, в которой они 
жили, когда строили дом. В-чет
вертых, не благоустроена усадьба 
и нет ворот. Причем, речь идет не 
о каких-то там глухих воротах, а 
о любых, чтобы могла машина 
проехать. Они предусмотрены 
проектом.

Вон, оказывается, сколько серь
езных требований! А Буянов пред
ставил дело так. что все упирает
ся в пустяки, и только формализм 
райисполкомовцев и пожарников 
мешает покончить с этим чепухо
вым делом.

— Скажите, пожалуйста, како
вы размеры жилой площади в до
ме? — спрашиваю я у Буянова.

—Да что-то около... — Не сво
дя с меня настороженного взгля
да, он прикидывает: — Около
двадцати квадратных метров.

— Сколько комнат?
— Три.
— В каждой, стало быть, 6 — 7 

метров?
Он понимает, что «загнул».
— Ну, есть еще комната, при

мерно три метра на семь. Но это 
для занятий. А я считаю только, 
где мы спим.

Я передаю Буянову разговор с 
председателем райисполкома.

Он, конечно, взрывается. Дойти 
до такого буквоедства! Ну, увели
чили площадь, так что из то 
го? О будущем надо думать. Все 
так делают! У других ведь прини
мают! Они ждут, когда им взят-

ное помещение. Восстанови печь 
— и сдавай квартирантам. Ветхо
сти не заметил. Чтобы развалить 
это сооружение, уверен, что и 
бульдозеру придется повозиться. 
Не заметил я на усадьбе и де
ревьев, о которых говорил Буя
нов, что они якобы посажены. Нет 
и ворот.

В четырех просторных комна
тах проживают хозяйка с сыном и 
квартиранты (вот и пригодилась 
лишняя площадь — и не в буду
щем. а в настоящем).

Смотрю яп,на этого обличителя 
и трибуча. на университетский 
знак, выглядывающий из-под его

распахнутого пальто (Буянов от
рекомендовался инженером), и с 
удивлением думаю: как это мож
но — с таким жаром произ
носить большие слова и в то же 
время лгать самым безза
стенчивым образом? Что это — 
привычка демагога или обдуман
ный прием горлохвата? Как это 
можно—обвинять людей в страш
ных преступлениях (взяточничест
во, формализм), не имея ни одно
го факта? Что это — безответст
венность болтуна или психологи
ческий расчет вымогателя? Види
мо, все эти громкие филиппики 
служат ему своего рода отмычкой 
и кастетом, с помощью которых 
он пытается устраивать свои жи
тейские делишки. Работники рай
исполкома мне сообщили, что точ
но такими же методами он доби
вается получения квартиры для 
себя (а просторный дом, о кото
ром идет здесь речь, — это для 
матери с ее младшим сыном и для 
квартирантов).

— Значит, вы мне не поможе
те? — перебил мои размышления 
Буянов. — Значит, вы тоже заод
но с ними? Хорошо же! Я всех — 
и вас тоже — выведу на чистую 
воду! Я опозорю вас на весь Со
юз! На всю Европу!!

Я вытер холодный пот: шутка 
ли, на всю Европу! Одно утеше
ние остается: хорошо хоть Амери
ка не будет знать о сдоем сущест
вовании.

Вл. ЗУЕВ.

В Е Ч Е Р  П О Э З И И
Вечер поэзии, который состоялся в инженерно-строительном инсти

туте, свидетельствует. что стихи стали хорошим другом и помощни
ком будущим строителям.

Кратким вступительным словом открыл вечер ответственный секре
тарь Томского отделения Союза писателей РСФСР доцент Н. Ф. Ба
бушкин, рассказавший о том большом месте, которое занимает поэзия 
в жизни советских людей. Очень тепло встретили студенты своих гостей 
— молодых поэтов университета С. Заплавного, Л. Теущакова, С. Сени
ну. Г. Плющенко, В. Сердюка, В. Шустера. Потом читали стихи го
степриимные хозяева — Леонид Косс, Евгений Кузнецов. На поэти
ческую трибуну от строителей вышли не только студенты. С чтением 
стихов выступили и доценты института Василий Михайлович Сенйн 
и Яков Вениаминович Шварцман. Люди уже немолодые, но юноше
ски влюбленные в поэзию.

Вечер вылился в дружеский разговор о времени, поэзии, искусстве.

НОВОСТИ
СПОРТА „СЛОН" В СИБИРСКОМ ЛЕСУ

Фото А. Старикова.

ФЛАГ СССР ПОДНЯТ В 
ИНСБРУКЕ. В воскресенье. 
26 января, в Олимпийской де
ревне был поднят государствен
ный флаг СССР. Первыми про
вели матчи, правда, пока това
рищеские, наши хоккеисты. 
Они выиграли у местной коман
ды, усиленной девятью канад- 
цами-профессионалами, со сче
том 7:2. Предолимпийские стар
ты приняли и конькобежцы. 
Их первые результаты радуют 
наших тренеров.

РЕКОРД ПЕРЕХОДИТ К 
В. ГЕИДЕРИХУ. Лишь неделю 
продержался рекорд СССР в 
многоборье — 180.842. уста
новленный эстонским конько
бежцем. новым чемпионом Ев
ропы А. Антсоном в Осло. Те
перь он перешел к алмаатинцу 
В. Гейдериху, который на кат
ке Медео выиграл приз Совета 
Министров Казахской ССР, на
брав 180,085 очка.

НА ФУТБОЛЬНОМ ТУРНИ
РЕ В МЕКСИКЕ. Лидерами 
проходящего здесь международ
ного турнира остаются футбо
листы сборной команды клу
бов Москвы. Они выиграли 
свой второй матч у бронзовых 
призеров чемпионата Мексики 
— спортсменов команды «Не- 
каха» — 2:1.

МОТОГОНКИ НА ЛЬДУ.
В итоге двухдневных соревно
ваний мотогонщиков на льду, 
проходивших на Центральном 
стадионе имени Ленина в Моск
ве, чемпионом СССР 1964 го
да стал молодой уфимский 
спортсмен Г. Кадыров.

Чемпионат СССР был отбо
рочным перед предстоящим 
первенством Европы, на кото
ром выступят шесть наших 
спортсменов. (ТАСС).

На больших скоростях
Вторая игра на первенство РСФСР 

по хоккею между политехниками и 
«Локомотивом» из Новокузнецка 
была более интересной. Хоккеисты 
обеих команд на больших скоростях 
проводят ряд эффектных комбина
ций. На третьей минуте после бро
ска молодого нападающего поли
техников 3- Абдулвахитова за воро
тами железнодорожников Новокуз
нецка загорается красная лампочка. 
Вскоре гости добиваются равнове
сия в счете. Но нападающий поли
техников Р. Разенков выврдит в пер
вом периоде свою команду вперед.

Второй период прошел в более 
быстром темпе. Хорошо игравшие 
Р. Разенков и В. Янисов несколько 
раз обходили защиту хоккеистов 
Кузбасса. Однако страж их ворот 
Л. Чепыжев всегда оказывался на 
месте, а его томский коллега В. Ер
маков пропустил две шайбы.

С 0
С 1

Исход встречи решил заключитель
ный период. Хозяева старались ис
пользовать каждую возможность, 
чтобы завладеть шайбой и добиться 
успеха. Еще три раза загоралась 
красная лампочка за воротами го
стей после удачных бросков напада
ющих — томичей Ю. Мальцева, 
В. Янисова и Р. Разенкова. Железно
дорожники забросили только одну 
шайбу.

Со счетом 5:4 выиграли политех
ники у соперника, в активе которого 
победы над «Торпедо» (Усть-Каме
ногорск), «Трудом» (Ангарск) и дру
гими.

Следующие игры томичи прово
дят 5—6 февраля в Красноярске с 
местной командой деревообделочно
го комбината.

В. ПОПЕЛЬ.

ю  т  С Я 
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Е В Н У  
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Сыграны последние шахматные и 
шашечные партии в зачет област
ных спортивных игр сельской моло
дежи. В соревнованиях, которые 
проходили в городе Асине,'принима
ли участие представители восьми 
районов.

В командном зачете звание силь
нейших завоевали шегарцы. На вто
ром месте кривошеинцы, на третьем 
— асиновцы.

На первой доске титул чемпиона 
по шахматам присвоен шегарскому 
учителю О. Костяеву, на второй до
ске і— пенсионеру из Молчанова,

Совет М инистров СССР образовал 
Государственный комитет неф тедобы 
вающ ей промы ш ленности  при Гос
плане СССР, Государственны й ко
м итет н еф теперерабаты ваю щ ей  и 
неф техим ической  промы ш ленности 
при Госплане СССР и Государствен

ный ком итет хим ической  пром ы ш 
ленности при Госплане СССР.

В связи  с образованием  у к аза н 
ных государственны х комитетов Со
вет М инистров СССР упразднил Го
сударственны й  ком итет химической 
и неф тяной промы ш ленности  при 
Госплане СССР.

перворазряднику М. Мелькову. Сре
ди сельских шахматисток первенст
вовали заведующая библиотекой из 
Шегарского района О. Котырло и 
асшговская учительница П. Вини- 
ченко. Столяр Ча янского промком
бината М. Цуркан и шегарская 
школьница Н. Кулманакова победи
ли в шашечных поединках.

В Парабели состоялась первая 
встреча по хоккею с мячом, тоже в 
зачет областных зимних спортив
ных игр сельской молодежи. Мест
ная команда принимала хоккеистов 
из совхоза «Колпагаевский». Совхоз
ные спортсмены выиграли со сче
том 8:2. Они примут участие в фи
нальных соревнованиях в городе 
Асине.

Районные спартакиады прошли в 
Белом Яре и Молчанове. В их про
грамму входили лыжные гонки, со
ревнования по шахматам, настоль
ному теннису и гиревому спорту.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ КОНТОРА ПО ПРОКАТУ 
КИНОФИЛЬМОВ

с 30 января выпускает на экраны области новую киноповесть

„Непридуманная история"
(По мотивам рассказа И. Зверева «Что человеку надо»). 
Производство киностудии «Мосфильм».

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

имени С. М. Кирова
проводит прием на пятимесячные курсы по подготовке к 

вступительным экзаменам в институт в 1964 году на дневные, 
вечерний и заочный факультеты.

Занятия будут проводиться по вечерней системе, без отрыва 
от производства.

На курсы принимаются граждане, имеющие законченное 
среднее образование, работающие в г. Томске в различных об
ластях народного хозяйства и культуры и демобилизованные 
из рядов Советской Армии.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявле
ние на имя ректора института, справку с места работы с ука
занием общего стажа работы и занимаемой должности, доку
мент о среднем образовании (в подлиннике) и квитанцию об уп
лате за обучение.

Срок обучения на курсах с 10 февраля по 4 июля 1964 года.
Занятия будут проводиться четыре раза в неделю с 17 час. 

40 мин. до 21 часа 40 мин. Для работающих во вторую смену 
занятия будут проводиться утром с 9 до 13 часов.

Оплата за весь период обучения в размере 20 руб. вносится 
в кассу института с 14 до 17 часов (кроме воскресенья), а в 

S субботу—с 12 до 15 часов.
Документы принимаются в здании 8-го корпуса (улица 

Советская, 82, комната 356, телефон 74-7-11) с 9 до 13 часов 
и с 16 до 19 часов ежедневно, кроме воскресенья.

naODOnOCinDOnODDaODCODaO
ь Советуем
о В. Г. ИВАНОВ и Н. В. РЫБАКО- 
g ВА. ЧТО ТАКОЕ ЭТИКА. М., Госпо-
□ литиздат, 1963, 48 стр.
g П роцесс воспитания человека
о коммунистического завтра вклю- 
g чает воспитание трудовое, ум-
□ ственное, ф изическое, эстетиче- 
g ское. Но главны м в коммунисти- 
о ческом воспитании является  вос- 
g питание нравственное. «Надо, — 
о говорил Ленин, — чтобы все де- 
g ло воспитания и учения совре-
□ менной молодеж и было воспита- 
g нием в ней коммунистической
□ морали».
§ Что ж е такое нравственность,
g мораль? Каковы смысл и цель
□ ж изни человека? Что мы назы - 
g ваем нравственны м  и безнравст-
□ венным в поведении людей? Мож- 
g но ли силой морального осужде-
□ ния исправить человека, повли- 
g ять  на его судьбу? Разобраться 
о в вопросах такого рода помогает 
g н аука о морали — этика. О со- 
о держ ании и задачах  этики и го- 
g ворится в этой брош ю ре.
g А. КАН. ДНИ С УЛАНОВОЙ. Пер.
о с англ. Изд. иностр. лит., 1983,
□ 225 стр. с илл.
□ Ш ироко известны й ам ерикан-
о сиий ж урналист и публицист 
о А льберт Кан познакомился с Га- 
g  линой Улановой во время гастро- 
о лей Больш ого театра в США в 
о 1959 году. Он был покорен талан- 
о том советской балерины  и реш ил 
g н аписать  о ней книгу. Для этого
□ он неоднократно посещ ал Совет- 
g ский Союз, провел много дней в 
о Больш ом театре. Американский 
g ж урн алист сделал около пяти ты-
□ сяч сним ков, на которы х запечат-
□

29 января 1964 года, в 18 ча
сов, в комнате № 15 редакции га
зеты «Красное знамя» совет обще
ственной приемной проводит 
встречу пассажиров с руководите
лями предприятий транспорта 
г. Томска.

Приглашаем наших читателей 
прийти на встречу, высказать за
мечания и пожелания по улучше
нию работы городского транспор
та.

30 января 1964 года, в 5 час. 
30 минут вечера, в помещении 
Дома офицеров состоится очеред
ное занятие народного универси
тета охраны природы на тему: 
«Здоровье человека и природа». 
Лектор — доцент П. Д. Ксено
фонтова. Вход свободный.

аооаооосюаоасшаасшапасюг,
□

прочесть
лея арти стку  в различной обета- о 
новне.

РАИСА ВАЛЕК. ЖИЗНЬ В БОРЬ- g 
БЕ. ВОСПОМИНАНИЯ О БОЛЬШЕ- о 
ВИСТСКОМ ПОДПОЛЬЕ. Свердлов- g 
ское книж ное издательство , 1963, g 
140 стр.

Судьба таких  револю ционеров, g 
как  Антон Вален, Мария Авейде и g 
их соратники , никогда не пере- g 
станет и нтересовать советских g 
людей. Это были сам ы е обыкно- □ 
венны е граж дане своей родины, g 
миллионы которы х соверш или ре- □ 
волюцию и укрепили Советскую  g 
власть. Книга «Ж изнь в борьбе» о 
ещ е р аз  п оказы вает, кан идеи g 
ком м унизм а, овладевая массами, о 
ф орм ирую т классовое сознание, g 
вы ковы ваю т из самы х скромны х □ 
незам етны х людей больш евиков g 
несгибаем ой воли.

Ж ивы е образы  людей, остры е о 
ситуации революционной борьбы g 
в воспоминаниях скромной боль- о 
шевични даны на ш ироком ф оне g 
политической ж изни страны .

МОЛОДЫЕ ПОЭТЫ КУБЫ. Пере- g 
вод с испансного. М., «Молодая □ 
гвардия», 1963, 104 стр.

Самому старш ем у из поэтов о 
этого сборника — тридцать во- g 
семь лет. самому младш ему — a 
двадцать сем ь. Все они прош ли g 
суровую  ш колу ж изни, многие □ 
были в эм играции, сраж али сь  в g 
рядах партизан . Стихи молодых о 
поэтов Кубы — это гимн свободе, g 
Всего в сборнике участвую т че- о 
ты рнадцать поэтов. Среди авто- g 
ров: М. Д. М артинес, Р. Ф. Рета- □ 
м ар, Р. Ч. Нарди и другие.

30 января, в 7 часов вечера, в 
помещении областного лектория 
состоится очередное занятие на
родного университета краеведения 
по теме: «Томская губерния в го
ды иностранной интервенции и в 
годы гражданской войны». Лектор 
доцент госуниверситета М. Е. 
Плотникова. Затем с воспомина
ниями выступит участник событий 
А. А. Калачов.

Приглашаются учащиеся школ, 
техникумов, студенты вузов и все 
желающие. Вход свободный.

ПОСЕТИТЕ ТОМСКИЙ ПЛА
НЕТАРИИ. С 1-го февраля 1964 
года планетарий работает еже
дневно, в 3 часа дня. Принимаются 
коллективные заявки по телефо
ну 43-85.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

29 я н в ар я  — «Безум ны й день, или 
ж енитьба Фигаро».

30 ян в ар я  — «Гордячка».
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «В оскресенье в 
будний день» — 9. 10-35, 12-10.
13- 45. 15-30, 17-15, 19. 20-45,
22-30.
Малый зал  — «Человек, который 
сом невается» — 9-20, 11, 12-40.
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21. 22-40.
Зал кинохроники — «Страна 
древней  культуры * — 10-15,
12-30, 14-45. 17. 19-15, 21-30.
«Борис Щ укин» — 9. 11-15, 13-30,
15- 45. 18, 20-15, 22-30.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал  — «Воскресенье в 
будний день» — 9-30. 11-15, 13. 
14-45, 16-30. 18-15, 20, 21-45. Де
ти  до 16 лет  не допускаю тся. 
Голубой зал  — «Семейный та 
лисман» — 12-30, 14-15, 16.
17-45. 19-30. 21-15. Дети до 16 
лет не допускаю тся.
Для детей — «Слепая птица» — 
9-25, 10-50.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «В оскресенье в 
будний день* — 9-20. 11, 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 19-20. 21, 22-35. 
Малый зал  —г «Человек с п оез
да* — 9-40. 11-15, 12-50, 14-25,
16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20. Де

ти до 16 лет  не допускаю тся.
КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Суровая ю ность» — 9. 10-30, 
12. 13-30, 15. 16-30. «Анна на 
шее» — 18. 19-45, 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

— «Ч еловек, которы й сом не
вается*  — 16 15. 18. 19-45, 21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Таманго» — 19, 21.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 29 ЯНВАРЯ

18.30. Телевизионны е новости. 
18.45. О бъявления. 18.50. Молодеж
ный час. 19.50. Р ум ы н ская  кинопо
весть «В небе нет реш еток». Детям 
до 16 лет  см отреть не разреш ается . 
21.25. «На экр ане — гости из Сверд
ловска». 22.45. Новая кинохроника.

Томский университет приглаша
ет на работу: машинисток, элект
ромонтеров, слесарей-сантехников, 
уборщиц, гардеробщиков, дворни
ков и кладовщиков.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 36, отдел кадров, 
комната 216. 2—1

Отделу капитального строитель
ства управления общественного 
порядка Томского облисполкома 
на постоянную работу требуются: 
плотники, слесари-сантехники и 
разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Мариинский, 8-а. 2 —2

Яслям-саду № 6 г. Томска сроч
но требуются технички.

Обращаться: г. Томск, улица 
Щорса, 2-в, к заведующей. 3—3

Заводу строительных материа
лов требуются: инженеры и техни
ки-силикатчики, электрослесари и 
сторожа.

Обращаться: г. Томск, улица
Нахимова, 11, телефон 49-05, от
дел кадров.

Здесь же требуются рабочие в 
цехи 3 участка (бывший 3-й кир
пичный завод).

Обращаться: г. Томск. Иркут
ский тракт, отдел кадров. 3—3

Автоуправлению требуются: за
ведующий материальным складом, 
инспектор-ревизор, инженер-строи
тель и инженеры автомобилисты.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 117, отдел кадров.

Грузовому автохозяйству N° 4 
облавтоуправления требуются: 
аккумуляторщик, автоэлектрик, 
электромонтер и кочегар.

Обращаться: г. Томск, улица 
Пролетарская, 38-а. 3 —2

Томскому областному объедине
нию «Сельхозтехника» требуются 
на постоянную работу в аппарат 
объединения и районные объеди
нения и отделения: инженеры и 
техники-строители, электрики, 
механики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111, комнаты 20 и 
37.

Томский лесхоз доводит до све
дения всех организаций, что в 
первом квартале 1964 г. в районе 
станции Богашево будет произво
диться ртпуск древесины на кор
ню.

Обращаться: г. Томск, улица
Загорная, 21, телефон 42-92.

Областной санитарно-эпидемио
логической станции для работы в 
лаборатории требуются фельдшер 
и санитарка.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 77. 2 —2

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института требуются квалифици
рованные: токари, фрезеровщики, 
слесари, столяр, шлифовщик-за
точник, экономист, слесарь по ре
монту оборудования.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1. 2—2

Ром аш ов А лександр Сергеевич, 
прож иваю щ ий  в г. Томске, проспект 
имени Л енина, 191, возбуж дает дело 
о расторж ени и  б р ака с Ром аш овой 
Ниной В асильевной, прож иваю щ ей в 
г. Томске, улица С евастопольская, 95.

Дело будет рассм атриваться  в н а 
родном  суде Л енинского района 
г. Томска.

Свиридов Валентин Степанович, 
прож иваю щ ий  в г. Томске, улица 
Н икитина, 8. возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ак а  с  И вакиной Т ам арой 
М ихайловной, прож иваю щ ей в  Мос
ковской  области.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Отец, мать, сестра и близкие 
родственники с прискорбием 
извещают о смерти сына, бра
та и внука

РОМАНУШКОВА 
Владимира Викторовича. 
Вынос тела состоится 30 ян

варя из квартиры покойного 
(г. Томск, переулок Базар
ный, 4) в 4 часа дня.

Ю рина Т ам ара Н иколаевна. п ро
ж и ваю щ ая в г. Томске. Северный 
городок, корпус, 1, ком ната 16, во з 
буж дает дело о расторж ени и  б р ака 
с Ю риным Борисом  Н иколаевичем , 
прож иваю щ им  в К ем еровской  обла
сти . г. Тайга.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в  на
родном суде г. Тайги.

З ай ц ева Н ина С тепановна, прож и
ваю щ ая в г. Томске, улица Гоголя. 
57. возбуж дает дело о расторж ении  
б р ак а  с Зайцевы м  Н иколаем А лек
сандровичем , прож иваю щ им  в 
г. Томске. И ркутский  тракт. 160.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в на
родном суде Л енинского рай она 
г. Томска.
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